
Окружная конференция само-
регулируемых организаций — чле-
нов Национального объединения 
строителей (НОСТРОЙ), зареги-
стрированных в Сибирском феде-
ральном округе, прошла в Новоси-
бирске 11 декабря под председа-
тельством координатора НОСТРОЙ 
и НОПРИЗ в СФО Максима Федор-
ченко. В ней приняли участие 20 
СРО округа.

РАБОТАЕМ ВМЕСТЕ 
С РЕГИОНАЛЬНЫМИ 
МИНИСТЕРСТВАМИ

Конференция прошла в Но-
восибирском государственном 
архитектурно-строительном уни-
верситете (СИБСТРИН). Ректор 
НГАСУ (Сибстрин) Юрий Сколу-
бович подчеркнул, что НОСТРОЙ 
и НОПРИЗ — стратегические пар-

тнеры вуза в подготовке кадров. 
Максим Федорченко напомнил, что 

от СРО СФО исходит много полез-
ных инициатив, и призвал не сни-

жать набранных темпов и каче-
ства работы («Эффект от наших 
действий должен быть зримым 
и существенным»). Он расска-
зал о практике совместных реги-
ональных совещаний СРО с орга-
нами стройнадзора, руководите-
лями УКСов, профильных мини-
стерств. Таким путем СРО вовле-
каются в работу с местными ор-
ганами власти, повышается авто-
ритет СРО. В Иркутской области 
недавно стартовала работа реги-
онального Совета СРО, которому 
по итогам такого совещания по-
ставлено немало задач для про-
работки совместно с региональны-
ми строительными ведомствами.

Максим Федорченко ознако-
мил собравшихся с некоторыми 
существенными показателями ра-
боты стройотрасли. Он, в част-
ности, отметил рост объемов ра-
бот по виду деятельности «Стро-

ительство» в большинстве сибир-
ских регионов (в целом по округу 
этот показатель за январь-октябрь 
2023 – 1 219 128,1 млн руб. — со-
ставляет 102% к январю-октябрю 
2022 года).

Наблюдается рост ввода жилья 
(7 672 тыс. кв. м, что на 7% выше, 
чем год назад). Координатор НО-
СТРОЙ привел данные по объемам 
проектного финансирования, про-
центам реализации квартир, дина-
мике цен на жилье и стройматери-
алы и ряду других пунктов, вклю-
чая ипотечное кредитование, льгот-
ные программы которого необхо-
димо поддерживать — они играют 
решающую роль в финансирова-
нии строительной отрасли и реше-
нии жилищного вопроса для мно-
гих категорий населения.

Окончание на стр. 2

О некоторых итогах работы 
строительного комплекса Новоси-
бирской области в 2023 году и пла-
нах на 2024 год, объемах ввода жи-
лья, социальных объектов и путях 
решения отраслевых проблем (та-
ких, как восстановление прав «об-
манутых дольщиков», преодоление 
кадрового дефицита и пр.) 21 дека-
бря на пресс-конференции в ТАСС 
рассказал глава регионального ми-
нистерства строительства Алексей 
Колмаков.

ПЛАНОВЫЕ 
ПОКАЗАТЕЛИ 
ПРЕВЫШЕНЫ

По сведениям Алексея Колма-
кова, до конца 2023  года на тер-
ритории Новосибирской области 
должно войти в строй суммарно 
около 40 новых социальных объ-
ектов, а также 36 домов под слу-
жебное жилье и для детей-сирот. В 
рамках строительной програм-
мы ближайшей трехлетки, с 2024 
по 2026 годы, предполагается про-
ектирование, строительство и ре-
конструкция еще 215 объектов, 
из которых 49 — дома для льгот-
ников региона.

«Сегодня строительная отрасль 
региона работает на пределе воз-
можностей, но при этом бьет все воз-
можные рекорды. Уже сегодня пре-
вышен плановый показатель ввода 
жилья, сдано более 2,5 млн кв.м. (при 
плановой цифре для НСО на 2023 г. 
— 2,05 млн кв. м). Традиционно по-
следние дни декабря богаты на ввод 
новых жилых комплексов. Поэтому 
есть уверенность, что эти цифры ста-
нут еще выше, что станет рекордом 
для региона. Не отстают и темпы соз-
дания социальной инфраструктуры. 
Уже введены в эксплуатацию 30 со-
циальных объектов и 18 жилых до-
мов, в которых квартиры предостав-
ляются бюджетникам под служебное 
жилье, и детям-сиротам», — отметил 
Алексей Колмаков.

Алексей Колмаков подчеркнул, 
что сформирована строительная 
программа и на предстоящую трех-
летку, на реализацию мероприятий 
предусмотрены средства в бюдже-
те Новосибирской области на 2024 
год и плановый период 2025–2026 

годов — более 53 млрд рублей, 
из которых почти 31 млрд предстоит 
освоить в 2024 году. Приоритетными 
направлениями остаются строитель-
ство учреждений первичного меди-
цинского звена — фельдшерско-
акушерских пунктов, поликлиник, 
амбулаторий, реконструкция уже 
существующих корпусов районных 
больниц, а также строительство 
школ и детских садов.

«Сегодня строительство соци-
альных объектов по всей стране, 

и в Новосибирской области в том 
числе, — одно из стратегически 
важных направлений работы. Всего, 
с учетом будущей трехлетки и объ-
ектов, которые предстоит сдать 
до конца года, в работе у нас бо-
лее 250 объектов — объемы бес-
прецедентные, требующие особой 
концентрации и профессионализ-
ма и от коллектива Министерства 
строительства, и от подрядных ор-
ганизаций. Мы берем на себя повы-
шенные обязательства, и планируем 

реализовать все намеченные пла-
ны», — отметил Алексей Колмаков.

Показательным 2023 год стал 
и в решении проблем обманутых 
дольщиков. На начало 2022 года 
в регионе насчитывалось 124 дол-
гостроя, в прошлом году из Еди-
ного реестра проблемных объек-
тов исключены 70 объектов, сегод-
ня в этом списке остался 21 дол-
гострой.
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ИСПЫТАНИЕ «КАДРОВЫМ 
ГОЛОДОМ»

Юрий Сколубович заявил о кадровом го-
лоде в отрасли, который, по его оценке, нарас-
тает в связи с сокращением числа профильных 
вузов в стране (с 18 до 7) и снижением финан-
сирования оставшихся, потерей возможности 
заочного обучения по некоторым специально-
стям. Ректор призвал строителей активнее за-
казывать обучение специалистов под нужды 
компаний и пригласил участвовать в формиро-
вании учебных групп в рамках работы корпо-
ративной кафедры Минстроя России.

Также на конференции прозвучало пред-
ложение развивать взаимодействие вузов 
с техническими колледжами, чтобы больше 
абитуриентов приходило в вуз, имея за плеча-
ми среднее специальное образование — тог-
да специалисты в итоге обладают более глу-
бокой и качественной подготовкой.

Директор Ассоциации СРО «Объединение 
строительных организаций Кемеровской об-
ласти» Татьяна Кузнецова проанализирова-
ла выборку вакансий и зарплат по всем ка-
дровым блокам, от рабочих до ИТР, в Кеме-
ровской области. По ее мнению, кадровый 
дефицит нарастает, в том числе, по причине 
недостаточной оплаты труда, «вымывания» 
потенциальных кадров на переломных эта-
пах образовательной карьеры. Татьяна Куз-
нецова внесла ряд предложений, в частно-
сти — активнее заняться популяризацией ра-
бочих профессий, отменить Общий государ-
ственный экзамен (ОГЭ) для тех, кто не со-
бирается продолжать обучение в 10–11 клас-
сах — с обеспечением возможности их посту-
пления на СПО в текущем периоде.

Директор Новосибирского архитектурно-
строительного колледжа Сергей Аверьяскин 
не согласился с таким предложением, при-
звав коллег «не трогать ОГЭ», ибо это по-
влечет трудные последствия как в виде даль-
нейшего снижения уровня грамотности моло-
дежи, так и в форме необходимости «пере-
писывания закона об образовании». Вместе 
с тем, он поддержал мысль о том, что «вы-
мывание людей из профессии» продолжит-
ся, если простой доставщик пиццы будет за-
рабатывать больше строительных мастеров.

Конференция поддержала предложение 
вернуть возможность заочного образования 
по отдельным строительным специальностям, 
особенно для жителей тех районов, где от-
сутствуют профильные вузы.

Также предложено поддержать инициа-
тиву включения в НРС специалистов, кото-
рые прошли переподготовку в учебных за-
ведениях, имеющих соответствующую госу-
дарственную аккредитацию.

О Реестре добросовестных производите-
лей и поставщиков строительной продукции 
НОСТРОЙ и переходе на ресурсно-индексный 
метод определения сметной стоимости (РИМ) 
рассказал заместитель руководителя аппара-
та НОСТРОЙ Павел Малахов.

Он отметил, что почти все регионы СФО 
уже перешли на РИМ, напомнил об успеш-

ных результатах борьбы НОСТРОЙ за спра-
ведливость цен — благодаря этому, в частно-
сти, металлопрокат подешевел почти на 15%.

Говоря о Реестре, Павел Малахов пред-
ложил региональным СРО использовать его 
как действенный инструмент для продвиже-
ния на рынке перспективных отечественных 
производителей и поставщиков.

КАПРЕМОНТ МКД: 
МОЖНО ЛИ ПРЕОДОЛЕТЬ 
«ТОКСИЧНОСТЬ» 
ОПЕРАТОРОВ

Важным пунктом в повестке стало взаи-
модействие с региональными фондами ка-
премонта МКД. В обсуждении приняли уча-
стие председатель Общественного сове-
та при Фонде модернизации ЖКХ Новоси-
бирской области Сергей Устинов и член Об-
щественного совета при Министерстве ЖКХ 
и энергетики региона Наталья Дрыгант. Сре-
ди острых вопросов — заключение догово-
ров на кабальных для подрядчиков условиях, 
чрезмерное и пристрастное «штрафное дав-
ление» на подрядные фирмы (при том, что 
средства пени и штрафов ФКР тратят по сво-
ему усмотрению, а не на нужды капремонта), 
затягивание заказчиком оплаты выполненных 
работ на очень длительные (к примеру, на 200 
дней) сроки. Технические задания на проек-
тирование капремонтов готовятся на низком 
уровне и без должного обследования объ-
ектов, а претензии за любые «послеремонт-
ные» технические проблемы дома свалива-
ются на плечи подрядных компаний как га-
рантийные обязательства.

Прозвучало предложение ввести двухэ-
тапное проектирование капремонтов, чтобы 
на втором этапе можно было запроектиро-
вать решение выявленных в результате обсле-
дования дополнительных проблем.

Максим Федорченко указал, что без из-
менения нормативно-правовой базы суще-
ствующую «токсичность» отношения регопе-
раторов к подрядным компаниям не преодо-
леть — надо формировать соответствующие 
инициативы, оттачивать и совершенствовать 
их через Экспертный совет НОСТРОЙ во вза-
имодействии с профильными министерства-
ми, добиваться внедрения. Пока что число 
подрядчиков, готовых работать на услови-
ях регоператоров капремонта, сокращается, 
конкурсы остаются «неотыгранными», а мно-
гоквартирные дома — без ремонта. Согласно 
озвученным данным, в Новосибирской обла-
сти трехлетняя программа капремонта МКД 
выполнена на 30%, не отремонтированные 
вовремя дома остаются без ремонта на годы.

ТИМ: ПОШАГАЛ 
И ЗАПНУЛСЯ

Следующим пунктом участники заседания 
рассмотрели подготовку подрядчиков к рабо-
те в единой цифровой среде. Максим Федор-
ченко привел данные мониторинга применения 
ТИМ на объектах госзаказа, осуществляемого 
НОСТРОЙ. Мониторинг показал, что на этапе 
проектирования удалось добиться широкого 
применения ТИМ, но до этапа строительства 
оно часто не доходит — таким образом, ин-
фомоделирования полного жизненного цик-
ла объекта пока добиться не удалось. Одна-

ко это обязательно произойдет — над цифро-
визацией активно работают Минстрой и НО-
СТРОЙ, помогая регионам осваивать новое; 
разработано необходимое российское ПО. 
С одной из цифровых платформ для управ-
ления строительством собравшихся ознако-
мил замдиректора, руководитель направле-
ния Gaskar Group ГК «Аметист Групп» Алек-
сандр Дергачев. В числе преимуществ плат-
формы — то, что с ней успешно интегрирова-
ны действующие региональные ИСУП.

«СТРОЙМАСТЕР», 
ПРОДОЛЖАЙСЯ!

О проведении конкурса «Строймастер» 
в 2024 году и развитии проекта «Профессиона-
литет» сообщила директор по развитию — ру-
ководитель проектного офиса НОСТРОЙ Елена 
Парикова. По ее сведениям, практика «Строй-
мастера» будет продолжена и для рабочих спе-
циальностей, и для ИТР, без окружного этапа, 
но с акцентом на вовлечение в состязания как 
можно большего числа регионов и на расши-
ряющееся информационное сопровождение.

Потенциал проекта «Профессионали-
тет», подразумевающего создание в регионах 
образовательно-производственных кластеров, 
по оценке Елены Париковой, далеко не исчер-
пан. Для этого нужно доводить до учебных за-
ведений информацию о преимуществах про-
екта, активизируя участие в нем.

Большие резервы скрыты в многопро-
фильном образовательном курсе «ПАЗЛ», 
который стартует в СФО (курс подразумева-
ет годовую интенсивную программу специа-
лизированного обучения для детей-сирот). 
Об успешном опыте запуска проекта рас-
сказала генеральный директор Ассоциации 
«Саморегулируемая корпорация строителей 
Красноярского края» Светлана Герасименко.

В заключение участники Окружной кон-
ференции рассмотрели проект план-сметы 
координационной работы в Сибирском фе-
деральном округе на 2024 год (проект в це-
лом одобрен) и некоторые технические во-
просы для улучшения взаимодействия меж-
ду СРО в регионах и Национальным объеди-
нением строителей.

Подготовил А. Русинов
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«ВОДУ ПОМЕНЯЕМ, 
И БУДЕМ ПРИНИМАТЬ 
СОРЕВНОВАНИЯ»

Отдельно Алексей Колмаков остановил-
ся на грядущем открытии бассейна спортив-
ного клуба армии (СКА), который находился 
в аварийном состоянии около 10 лет; после 
реконструкции открытие планируется в фев-
рале 2024 года.

«Отделочные работы завершаются, все 
основные инженерные системы смонтированы. 
Запускать будем, я думаю, в феврале. Воду 
поменяем, все там отчистим, и тогда уже бу-
дем принимать соревнования», — сказал он.

Ранее планировалось, что реконструкция 
будет завершена в 2022 году, однако позд-
нее в Минспорте области сообщили, что ра-
боты закончат на год позже запланированно-
го из-за корректировки проектно-сметной до-
кументации и роста цен на стройматериалы.

Как ранее сообщал министр спор-
та региона Сергей Ахапов, бассейн СКА 

около десяти лет находился полуразру-
шенном состоянии. После реконструк-
ции в нем смогут заниматься как люби-
тели плавания, так и профессиональные 
спортсмены. Первоначально реконструк-
ция бассейна оценивалась в 400–450 млн 
рублей. Позднее стоимость работ вырос-
ла до 740 млн рублей.

Находящиеся в центральной части Но-
восибирска бассейн и стадион СКА принад-
лежали ранее Министерству обороны РФ, 
но в 2012 году «оборонные» спортивные объ-
екты были переданы в собственность Новоси-
бирской области. Региональные власти при-
няли решение снести стадион из-за ветхости 
расположенных на его территории объектов, 
а бассейн отремонтировать, однако на тот 
момент средств на реконструкцию объекта 
не нашлось. В 2018 году Министерство спор-
та РФ и власти Новосибирской области под-
писали соглашение о сотрудничестве, в рам-
ках которого предполагается строительство 
ледовой арены к молодежному ЧМ по хок-
кею 2023 года, волейбольного центра и ре-
конструкция бассейна СКА.

Бассейн СКА был построен в 1960-х годах 
на территории военного городка в централь-
ной части Новосибирска. Его площадь состав-
ляет около 5 тыс. кв. м. Это один из двух са-
мых крупных и глубоких тренировочных пла-
вательных бассейнов в городе. Длина доро-
жек 50 м, а глубина — около 6 метров.

СЕВЕРНАЯ КОРЕЯ ДОБАВИТ 
ЛЮДЕЙ?

В числе наиболее острых проблем, сто-
ящих сегодня перед строительной отраслью 
региона (как, впрочем, и всей страны), оста-
ется дефицит кадров.

По информации Алексея Колмакова, для 
уменьшения дефицита кадров в строитель-
ной отрасли в Новосибирскую область пла-
нируется привлечь около 2 тыс. работников 
из Северной Кореи.

«Всем приходится пахать, чтобы выпол-
нить поставленные задачи. Из выпуска Но-
восибирского строительного университета 
в этом году все 469 молодых специалистов 
пришли на стройку, — подчеркнул Колма-

ков. — Раньше, бывало, значительная часть 
уходила в торговлю, какие-то другие сферы, 
а сейчас, повторюсь — все пошли в строй-
ку. Это позволило нам сократить дефицит 
в кадрах для строительной отрасли региона 
на 10%. А сейчас Минстрой РФ активно про-
рабатывает вариант привлечения студентов 
и специалистов из Северной Кореи. Прихо-
дится это делать, потому что (силами местных 
кадров) не справляемся, объем очень серьез-
ный. Заявка есть на порядка 2 тыс. человек, 
такое число людей мы попросили из Север-
ной Кореи привезти на нашу территорию, по-
смотрим, сколько удастся привлечь», — ска-
зал министр.

По его данным, дефицит кадров в сфе-
ре строительства в Новосибирской области, 
лидирующей на строительном рынке Сиби-
ри, составляет около 4–5 тыс. человек (13% 
от общего числа занятых). Больше всего 
в отрасли не хватает специалистов рабочих 
профессий.

Источники — Минстрой НСО, ТАСС, 
«Интерфакс-Сибирь»
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С 1 января 2024 года вступает в силу но-
вый базовый закон «О занятости населения 
в Российской Федерации». Эксперт по тру-
довому праву, юрист hh.ru Татьяна Нечаева 
рассказывает об основных положениях но-
вого закона.

ДЛЯ СОКРАЩЕНИЯ 
БЕЗРАБОТИЦЫ И БОРЬБЫ 
С «СЕРЫМ НАЙМОМ»

На уровне закона закрепляется более ши-
рокий перечень категорий граждан, для ко-
торых устанавливаются особенности получе-
ния помощи от служб занятости, и расширя-
ется перечень критериев, по которым опре-
деляется подходящая для человека работа.

Новые важные категории: ищущие работу 
впервые, находящиеся под риском увольне-
ния, граждане, завершившие военную служ-
бу, и члены их семей.

Критерии подходящей работы: не только 
размер зарплаты, но и опыт, форма занято-
сти, отдаленность рабочего места от места 
проживания, жизненная ситуация, ограниче-
ния по здоровью.

Индексация пособий: законом теперь 
устанавливаются минимальная и макси-
мальная величины пособия по безработи-
це и условие об их ежегодной индексации 
с учётом индекса роста потребительских цен 
за предыдущий год.

Новые правила декларируют запрет дис-
криминации при распространении информа-
ции о свободных рабочих местах или вакант-
ных должностях. Закон акцентирует, что на-
рушителей за это ждет административная от-
ветственность. Кодекс об административных 
нарушениях РФ предусматривает штраф для 
юрлиц до 15000 рублей (ст. 13.11.1). Работо-

датели, замеченные в сером найме, будут 
внесены в специальный публичный реестр.

О САМОЗАНЯТЫХ, 
ИНВАЛИДАХ 
И ГОСПОДДЕРЖКЕ

В итоговую версию закона как отдельные 
не вошли понятия «Самозанятость», «Плат-
форменная занятость». Среди прочего, это 
может свидетельствовать о планах законода-
теля регулировать эти формы занятости от-
дельными законами.

При этом новый Закон о занятости ис-
пользует понятие «плательщик налога на про-
фессиональный доход (НПД)» (к таким пла-
тельщикам, в частности, относятся самоза-
нятые — физические лица). Законом закре-
пляется, что плательщики НПД, например, 
не могут претендовать на признание их без-
работными, а гражданин, ставший платель-

щиком НПД, будет снят с учета безработ-
ных граждан.

К мерам государственной поддержки от-
несено содействие началу осуществления 
безработными гражданами предприниматель-
ской и иной приносящей доход деятельности, 
в частности единовременной финансовой по-
мощи при регистрации безработного в каче-
стве плательщика НПД.

Снятые с учета в налоговых органах пла-
тельщики НПД смогут претендовать на посо-
бие по безработице.

Законом расширяется перечень способов 
исполнения квоты работодателями по тру-
доустройству инвалидов и перечень обсто-
ятельств, освобождающих от ответственно-
сти работодателей за неисполнение квоты.

Но есть нюанс: конкретные дополнитель-
ные способы и обстоятельства определяются 
Правительством РФ. Поэтому ждем обновлен-
ных правил от Правительства в этой части.

И ЗДЕСЬ ЕДИНАЯ 
ЦИФРОВАЯ ПЛАТФОРМА

Новый закон обязывает работодателей 
представлять в органы службы занятости 
информацию, имеющую значение для рын-
ка труда.

Но теперь вся подобная информация 
(о свободных рабочих местах, о сокращении 
штата, банкротстве, ликвидации организации, 
а также других действиях и событиях) долж-
на передаваться непосредственно через еди-
ную цифровую платформу в сфере занятости 
и трудовых отношений «Работа в России».

Требования к иным интернет-ресурсам, 
на которых может размещаться обяза-
тельная информация от работодателей, 
устанавливаются Правительством РФ. На-

помним, в рамках таких требований меж-
ду HeadHunter и Рострудом (Федеральной 
службой по труду и занятости) действует 
специальное соглашение, которое позволя-
ет работодателям исполнять такие требова-
ния закона через размещение работодате-
лями вакансий на hh.ru. Данные о таких ва-
кансиях продублируются и на портале «Ра-
бота России», тем самым требования зако-
на в части предоставления работодателями 
сведений о наличии вакансий в службу за-
нятости будут исполнены.

С помощью использования портала пред-
полагается формировать прогноз рынка тру-
да, аналитическую информацию о трудоу-
стройстве граждан.

МОЛОДЕЖИ — 
НЕОГРАНИЧЕННОЕ 
СОДЕЙСТВИЕ

В качестве мер государственной поддерж-
ки трудоустройства молодежи предусмотрены 
организация прохождения профессиональ-
ного обучения, получения дополнительного 
профессионального образования

В новом законе декларируется участие 
работодателей и их объединений в разра-
ботке и реализации государственной полити-
ки в сфере занятости населения, в том чис-
ле путем создания ими условий для профес-
сиональной ориентации молодежи

Правительство РФ утверждает програм-
му содействия занятости молодежи и в целом 
не ограничено в разработке мер, содейству-
ющих занятости молодежи.

По материалам 
HeadHunter (www.hh.ru)

НОРМы и пРаВО

ЗАНЯТОСТЬ НАСЕЛЕНИЯ: НОВОЕ В ЗАКОНЕ

Скорректированы условия основных льготных ипотечных программ

МОРАТОРИЙ ВХОДИТ В ПРИВЫЧКУ

КВАРТИРА В АРКТИКЕ: ХОЛОДНО, БЕЗЛЮДНО, ВЫГОДНО

Правительство продолжит сдерживать проверки юрлиц и в 2024 году
Постановлением Правительства РФ 

от 14 декабря 2023 года № 2140 было вновь 
продлено действие постановления Прави-
тельства РФ от 10 марта 2022 года № 336 
в части моратория на проверки органи-
заций со стороны контрольно-надзорных 
органов.

Напомним, что c учетом сложной эконо-
мической ситуации, обусловленной внеш-
ним санкционным давлением, Постановле-
нием № 336 Правительство РФ установило 
мораторий на проведение в 2022 году кон-
трольных (надзорных) мероприятий, плано-
вых проверок при осуществлении государ-
ственного контроля (надзора), муниципаль-
ного контроля деятельности юридических 

лиц (включая девелоперские организации). 
Постановлением Правительства РФ № 2516 
от 29.12.2022 мораторий на проведение про-
верок юрлиц был продлен на 2023 год. Упо-
мянутое выше свежее постановление 2140 
укрепляет и продолжает славную традицию 
«воздержания от проверок».

Исключения есть, но их немного, как 
и в предыдущих постановлениях.

«Мы продлеваем на следующий год мо-
раторий на проведение проверок, — отметил 
на заседании Правительства 15 декабря пре-
мьер Михаил Мишустин, уточнив: — Но за-
прет на такие действия не коснется тех объ-
ектов, что отнесены к категориям высоко-
го и чрезвычайно высокого риска, а также 

в случаях угрозы жизни и здоровью граж-
дан, безопасности страны и при срабатыва-
нии специальных индикаторов, которые сви-
детельствуют о вероятном нарушении обяза-
тельных требований».

По словам главы Правительства, морато-
рий уже хорошо себя зарекомендовал: по-
зволил серьезно — почти в пять раз — сни-
зить количество проверок по сравнению 
с 2019 годом.

В результате бизнес смог больше ре-
сурсов направить на выполнение своих те-
кущих задач, а также на расширение про-
ектов и освоение новых рынков сбыта 
(а представьте, если бы такую меру — 
да пораньше, еще в добрые времена  — 

как бы, наверное, бизнес рванул в разви-
тии — Ред.).

Отчасти отдохнут, наберутся сил 
и контрольно-надзорные органы. Так, с уче-
том принятых Правительством решений ор-
ганы прокуратуры согласовали включение 
в план на текущий год около 93 тыс. меро-
приятий — в четыре раза меньше, чем в 2022 
году, проинформировал Михаил Мишустин. 
Хотя поработать им все равно придется, 
но уже не столько в «карательной», сколь-
ко в «просветительской» сфере. «Во многих 
случаях на замену (проверкам) пришли про-
филактические визиты. Они позволяют орга-
низациям выявлять недостатки превентивно 
и устранять их без штрафных санкций, — от-
метил премьер-министр, добавив: — По со-
стоянию на конец ноября число профилак-
тических визитов почти в три раза превыси-
ло количество проверок».

По материалам https://erzrf.ru/news

23  декабря 2023  года вступило в силу 
Постановление Правительства РФ № 2166 
от 15 декабря 2023 года «О внесении изме-
нений в некоторые акты Правительства РФ 
по вопросам жилищного (ипотечного) кре-
дитования граждан РФ». Согласно подпи-
санному правительственному документу, 
подготовку которого обсуждали в девело-
перском сообществе, с даты его вступления 
в силу меняются условия льготных ипотеч-
ных программ.

В частности, скорректированы условия 
программы «Семейная ипотека». В соответ-
ствии с новым постановлением, получить 
ипотечный кредит в рамках «Семейной ипо-
теки» можно будет при соблюдении следу-
ющих условий:
•	 рождения у заемщика (солидарного за-

емщика и/или поручителя) ребенка после 
даты заключения соответствующего кре-
дитного договора (договора займа);

•	 полное погашение ранее выданного кре-
дитного договора (договора займа) или 
дополнительного соглашения о рефинан-
сировании такого договора;

•	 общая площадь приобретаемого жилого 
помещения превышает общую площадь 
ранее приобретенного жилого помещения.
«Конечно, Правительство должно исхо-

дить из реальных возможностей федерально-
го бюджета, но лучше думать в направлении 
продления «Семейной ипотеки», — говорил 
ранее президент страны. — Там ведь и пер-
вичный взнос минимальный — 20%, и 6% 
годовых, а если трое детей, еще и субсидии 
положены 450 тыс. руб.».

Одно из самых важных новшеств заклю-
чается в повышении первоначального взноса. 
До 30% увеличивается размер первоначаль-
ного взноса по государственной программе 
льготного ипотечного кредитования на при-
обретение жилья у застройщиков или стро-
ительство индивидуального жилого дома.

При этом размер кредита (займа) по кре-
дитным договорам, заключенным после 
23.12.2023, для всех субъектов РФ станет 
единым и не сможет превышать 6 млн руб. 
(включительно).

Напомним, что ранее максимальная сум-
ма кредита по данной программе составля-
ла 6 млн руб. для всех регионов и 12 млн 
руб. — для Москвы, Московской области, 
Санкт-Петербурга и Ленинградской области, 
при этом максимальная ставка по таким кре-
дитам установлена в размере 8%.

Изменились условия объединенной ипо-
течной программы «Дальневосточная и ар-
ктическая ипотека». Напомним, что макси-
мальная ставка в рамках этой программы 
составляет 2%.

Максимальный размер кредита по даль-
невосточной и арктической ипотеке увели-
чен с 6 млн руб. до 9 млн руб. При этом об-
щая площадь приобретаемого или строяще-
гося жилого помещения должна составлять 
60 кв. м или более.

Помимо этого, по всем иным льготным 
ипотечным программам теперь будет дей-
ствовать правило, согласно которому заем-
щик (солидарный заемщик и/или поручитель) 
не является (ранее не являлся) заемщиком 
(солидарным заемщиком и/или поручителем) 
по другому жилищному (ипотечному) креди-

ту (займу). То есть один заемщик, созаем-
щик или поручитель может участвовать толь-
ко в одной льготной ипотечной программе.

И еще: новое постановление увеличивает 
с 3,4 трлн руб. до 4,64 трлн руб. общую сум-
му (лимит) кредитов, по которым осуществля-
ется возмещение кредитным и иным органи-
зациям их недополученных доходов по льгот-
ным ипотечным программам.

ИПОТЕКА В ЦИФРАХ 
И ОЦЕНКАХ

Аналитики отмечают, что в целом в 2023 
году драйвером российского жилищного 
рынка стали льготные программы ипотечно-
го кредитования. Согласно данным ДОМ.РФ, 
за 11 месяцев 2023 года российские банки 
выдали в рамках этих программ более 800 
тыс.  кредитов на 4,1 трлн руб. Это вдвое 
превышает результат за аналогичный пери-
од 2022 года.

Доля ипотеки с господдержкой в об-
щих выдачах за январь — ноябрь состави-
ла 44% по количеству (+8 п. п. к 11 месяцам 
2022 года) и 58% по объему (+12 п. п.).

Руководитель аналитического центра 
ДОМ.РФ Михаил Гольдберг отмечает, что по-
сле августовского повышения ключевой став-
ки ЦБ доля выдач по рыночным программам 
постепенно снижалась и к концу 2023 года 
составила 30–40 процентов против прежних 
почти 70 процентов.

«С учетом прогноза ключевой ставки 
на 2024 год мы понимаем, что снижение в этом 
сегменте может быть очень большим, — гово-
рит эксперт, — ведь рыночная ставка в райо-

не 17% — 19% малокомфортна для заемщи-
ков, а такая ситуация, судя по всему, может 
просуществовать достаточно долгое время».

Вместе с тем, в своих прогнозах Миха-
ил Гольдберг не исключил увеличения доли 
льготных программ на фоне повышения ста-
вок по программам рыночным, что будет спо-
собствовать перетоку части спроса в сегмент 
новостроек.

Главный аналитик ДОМ.РФ напомнил, 
что в данный момент ставки по рыночных 
кредитам находятся на одном из самых вы-
соких уровней, который, по словам экспер-
та, можно сравнить только с весной 2022-го 
и началом 2015-го. По данным ДОМ.РФ, раз-
ница в значении рыночных ставок по ипоте-
ке начала 2023 года и сейчас составляет бо-
лее 5% годовых.

Тем не менее эксперты ДОМ.РФ про-
гнозируют по итогам 2023 года выдачу бо-
лее 2 млн кредитов на 7,8 трлн руб. (+51% 
и +62% по сравнению с 2022-м соответствен-
но). Это новый ипотечный рекорд. Предыду-
щий максимум был зафиксирован в 2021 году 
(1,9 млн кредитов на 5,7 трлн руб.).

Ранее Аналитический центр «Домклик» 
фиксировал падение доли сделок по покуп-
ке вторичного жилья до 50% в 2023 году 
на фоне роста ключевой и рыночных ставок 
по ипотеке. При этом доля сделок с ново-
стройками с июня по ноябрь выросла с 23% 
до 38%, а доля индивидуального жилищно-
го строительства (ИЖС) повысилась с 8% 
до 10% — 11%.

Источники — 
ЕРЗ.РФ, ДОМ.РФ
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Во вступительном слове Павел Писарев 
выделил приоритетное значения строительно-
го комплекса для экономики и обозначил по-
вестку встречи, в которую вошли обсуждение 
внедрения механизма КРТ, цифровизации, 
мониторинга стоимости строительных ресур-
сов, перехода на ресурсно-индексный метод 
ценообразования в строительстве и проблем-
ные вопросы работы застройщиков и подряд-
чиков в Иркутской области.

ПОДДЕРЖАТЬ ЛЬГОТНУЮ 
ИПОТЕКУ И КОМПЛЕКСНОЕ 
РАЗВИТИЕ ЖИЛОЙ 
ЗАСТРОЙКИ

Максим Федорченко отметил стабиль-
ность показателей работы строительного 
комплекса страны в целом и Сибирского фе-
дерального округа в частности. Обнадежи-
вают и уже практически выполненные пла-
ны по вводу жилья (хотя до окончания года 
еще целый месяц), и хороший задел по вы-
данным разрешениям на строительство. Ир-
кутская область по основным показателям 
занимает третье место в округе.

Менее стабильна ситуация с ценами 
на стройматериалы; их, к сожалению, про-
должает лихорадить — в связи с колеба-
ниями курсов валют, учетной ставки ЦБ РФ 
и другими факторами. Вместе с тем, монито-
ринг цен, осуществляемый НОСТРОЙ, и сво-
евременные обращения по вопросам завыше-
ния цен в ФАС, в Минпромторг РФ дают ре-
зультат: цены удается обуздать. Максим Фе-
дорченко призвал коллег активнее включать-
ся в работу над усмирением аппетита постав-
щиков стройресурсов.

Касаясь цен на первичном рынке жилья, 
координатор НОСТРОЙ и НОПРИЗ в СФО 
указал на то, что решающим фактором их 
формирования является не стоимость ма-
териалов, а комфорт и уровень исполне-
ния квартир; сегодня растет запрос потре-
бителя на жилье более высокого класса, 
минималистичный «эконом-класс» из се-
рых бетонных панелей вызывает мало ин-
тереса. Отмечаемый аналитиками рост объ-
емов непроданного жилья не должен трево-
жить — это вариант нормы рынка для про-
ектов в стадии реализации, полагает Мак-
сим Федорченко.

Важное условие развитие жилищного 
строительства сегодня — проектное финан-
сирование.

По информации Максима Федорченко, 
сумма кредитных договоров по проектно-
му финансированию застройщиков, заклю-
ченных и действующих на сегодняшний день 
в Иркутской области, составляет 75 млрд ру-
блей. Для сравнения, в Новосибирской обла-
сти таких договоров — на 300 млрд рублей. 
«Хотелось бы привлекать больше кредит-
ных ресурсов в Сибирь на жилищное строи-
тельство — в частности, от ДОМ.РФ, работа 
над этим ведется», — отметил Максим Фе-
дорченко.

Второй важнейший финансовый драйвер 
жилищного строительства — льготная ипо-
тека; именно она сегодня определяет и под-
держивает львиную долю спроса на первич-
ном рынке. Пока она растет, но манипуляции 
с резким ростом учетной ставки ЦБ способ-
ны свести на нет роль этого важнейшего фи-
нансового инструмента; Максим Федорчен-
ко призвал всеми способами защищать, со-
хранять и поддерживать льготную ипотеку.

Высоко оценив возрастающую роль ме-
ханизма КРТ, особенно перспективную в све-
те грядущего сокращения государственного 
финансирования программ расселения ава-
рийного жилья, координатор НОСТРОЙ и НО-
ПРИЗ в СФО посетовал на дефицит проектов 
КРТ жилой застройки (именно этот вид КРТ 
позволяет наиболее эффективно вовлекать 
частных застройщиков в работу по расселе-
нию аварийных домов).

Также в своем выступлении Максим Фе-
дорченко коснулся мониторинга НОСТРОЙ 
в части ремонта и строительства объектов 
образования, специфики использования ре-
гионами инфраструктурных бюджетных кре-
дитов, недостаточного наполнения актуаль-
ной информацией ФГИС ЦС, внедрения ТИМ 
(пока что до этапа строительства информа-
ционные модели бюджетных объектов прак-
тически не доходят), формирования «кадро-
вого заказа» для вузов. Отдельно он коснул-
ся повышения ответственности специалистов 

НРС и обратил внимание, что Минстрой РФ 
вынужден был направить в регионы отдель-
ное письмо о безусловной необходимости 
проверки полномочий специалистов, подпи-
сывающих документацию.

РЕЕСТР ДОБРОСОВЕСТНЫХ
Помощник координатора НОСТРОЙ 

и НОПРИЗ по СФО, генеральный директор 
Ассоциации строительных организаций Но-
восибирской области Мария Бирюкова рас-
сказала собравшимся о формировании Рее-
стра добросовестных производителей и по-
ставщиков стройресурсов НОСТРОЙ.

Она напомнила, что Реестр вырос из Ка-
талога импортозамещения НОСТРОЙ, возник-
новение которого, в свою очередь, было об-
условлено внешними санкциями, сделавши-
ми недоступными многие импортные матери-
алы и комплектующие; в Каталог вошло бо-
лее 4000 наименований ресурсов.

Сегодня уже разработаны критерии для 
включения материалов и изделий в Реестр 
и для исключения, вводится специальная мар-
кировка для продукции, прошедшей лабора-
торный контроль. Мария Бирюкова призвала 
коллег из сибирских саморегулируемых ор-
ганизаций поддержать работу над Реестром 
и способствовать его расширению.

ФРТ, ДАЙ ДЕНЕГ НА КРТ
О реализации механизма комплексно-

го развития территорий в Иркутской обла-
сти доложил временно замещающий долж-
ность заместителя министра строительства 
Иркутской области, начальник управления 
комплексного развития и стимулирования 
в строительстве министерства строительства 
Иркутской области Евгений Шведов.

По его сведениям, для КРТ в Иркутской 
области готова вся местная нормативно-
законодательная база. Между федеральным 
Минстроем и Правительством Иркутской об-
ласти заключен меморандум по показателю 
градостроительного потенциала; на 2023 год 
этот показатель, установленный в меморан-
думе, в целом (по всем перспективным пло-
щадкам региона) насчитывает 3,38 млн ква-
дратных метров жилья, реально достигну-
тый — 3,59 млн квадратных метров. Отдель-
но по площадкам КРТ плановый показатель 
градпотенциала — 1,01 млн кв. м, фактиче-
ски достигнутый — 1,17 млн.

Как сообщил Евгений Шведов, на сегод-
няшний день в Иркутской области реализу-
ется 11 решений о КРТ на общей площади 
222 га с общим потенциалом 723,6 тыс. кв. м 
жилья. Из них 3 площадки — федеральные, 
2 региональные (в том числе одна, в Усолье-
Сибирском, как особо подчеркнул Евгений 

Шведов, является проектом КРТ жилой за-
стройки) и 6 муниципальных.

Совместно с ДОМ.РФ ведется работа 
по вовлечению в КРТ еще трех федераль-
ных земельных участков.

Один из проблемных вопросов механизма 
КРТ, с точки зрения Евгения Шведова — от-
сутствие возможности одновременного вы-
ставления на конкурс нескольких проектов 
(площадок) КРТ в составе единого лота. Если 
такую возможность законодательно обеспе-
чить, это позволит объединять при планиро-
вании КРТ свободные площадки и площад-
ки жилой застройки; тогда одну площадку 
из лота можно сделать стартовой, на ней, на-

пример, будет возводиться жилье для рассе-
ления ветхого и аварийного жилья с осталь-
ных площадок.

Также Евгения Шведова беспокоит фак-
тическое прекращение государственной под-
держки при финансировании проектов КРТ 
(раньше можно было воспользоваться про-
граммой «Стимул», но теперь она закончи-
лась). Для частичного решения этого вопроса 
Евгений Шведов предложил расширить фи-
нансирование из Фонда развития террито-
рий (ФРТ), добавив к возможности расселе-
ния аварийного жилья за счет Фонда — еще 
и расселение ветхого жилья.

Несколько слов по теме КРТ дополнил 
Павел Писарев. Он, в частности, предполо-
жил, что вряд ли удастся добиться увеличе-
ния финансирования из ФРТ — скорее всего, 
бремя расселения ветхих и аварийных МКД 
придется нести застройщику.

Также он обратил внимание застройщи-
ков на необходимость проектировать боль-
ше квартир, пригодных для выкупа Миниму-
ществом по бюджетным программам предо-
ставления жилья сиротам.

ИДЕТ СОПРЯЖЕНИЕ 
ЭЛЕМЕНТОВ «ЦИФРОВОЙ 
ВЕРТИКАЛИ»

Внедрение обязательной цифровизации 
деятельности заказчиков, подрядчиков и ор-
ганов надзора стало темой доклада заме-
стителя директора ОГКУ «Единый заказчик 
в сфере строительства Иркутской области» 
Виталия Мосеева.

По его информации, в регионе идет ак-
тивная работа по внедрению ТИМ и ИСУП. 
Так, на сегодняшний день 39 из 42 МО Ир-
кутской области имеют доступ в ИСУП. Су-
щественное продвижение здесь достигает-
ся, среди прочего, за счет сотрудничества 
с Департаментом строительства Москвы. 
План 2024 года — согласно принятому по-
становлению Правительства Иркутской об-
ласти о переводе исполнительной докумен-

тации в электронный вид, с 1 января обе-
спечить этот перевод. Также необходимо 
добиться перехода к машиночитаемым до-
веренностям и XML-схемам (по мере их вы-
хода). Сейчас идет тестирование, «отработ-
ка» слабых мест. «В 2024 году мы ожидаем 
сопряжения всех систем «цифровой верти-
кали» строительства — это ИСУП, системы 
надзора, ИСОГД, информационные ресур-
сы органов госэкспертизы, и т. д.», — под-
черкнул Виталий Мосеев. — Еще одна важ-
ная задача ближайшего времени — подго-
товить региональный ТИМ-стандарт, сделав 
его удобным для всех участников: заказчи-
ков, подрядчиков, экспертизы и надзора».

Более отдаленная стратегическая зада-
ча — обеспечить автоматизированную циф-
ровую аналитику в деятельности региональ-
ного строительного комплекса.

«Пока такую аналитику по отдельным 
объектам, в разрезе муниципальных ОК-
Сов мы делаем вручную», — пояснил Вита-
лий Мосеев. Далее, нужно вовлечь в цифро-
вую вертикаль эксплуатирующие организа-
ции, чтобы они осознанно принимали в экс-
плуатацию объекты с полноценными цифро-
выми двойниками, актуальными информаци-
онными моделями.

В числе первоочередных проблем, пре-
пятствующих цифровизации строительной от-
расли, Виталий Мосеев назвал проблему им-
портозамещения операционных систем. «Су-
ществует уже немало отечественных про-
граммных комплексов в сфере цифровиза-
ции строительства и эксплуатации объек-
тов недвижимости, ТИМ, но не всегда отече-
ственные аналоги импортных программ мо-
гут работать на российских операционных 
системах, — уточнил Виталий Мосеев. — Мы 
совместно с разработчиками стараемся ре-
шить эту проблему, но пока цели достичь 
не удалось».

Есть проблемы также со сроками и син-
хронизацией принятия «цифровых» НПА 
в Москве и регионах, с подготовкой кадров, 
умеющих профессионально работать в циф-
ровой среде. «Ситуация в сфере цифровиза-
ции развивается намного стремительнее, чем 
учебные планы. Мы сейчас пытаемся рабо-
тать в этом направлении с профильными ву-
зами, стараемся донести информацию о на-
ших фактических кадровых запросах», — ука-
зал эксперт. 

КАКИЕ ТЕХЗАДАНИЯ — 
ТАКИЕ И ПРОЕКТЫ

Актуальные вопросы, возникающие 
при формировании технического задания 
на проектно-изыскательские работы при ре-
ализации строительства объектов в Иркутской 
области, в своем выступлении осветила пре-

актуальНО

НЕ ВСЕ СИСТЕМЫ
РАБОТАЮТ НОРМАЛЬНО
Развитию стройкомплекса мешают нерешенные вопросы в сфере КРТ, 
технологического присоединения объектов к сетям и цифровизации

В Иркутской области состоялось со-
вещание по вопросам развития строи-
тельного комплекса с участием вице-
президента Российского союза строи-
телей, координатора НОСТРОЙ и НО-
ПРИЗ по Сибирскому федеральному 
округу Максима Федорченко, замести-
теля председателя Правительства Ир-
кутской области Павла Писарева, руко-
водителей изыскательских, проектных 
и строительных СРО региона.
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О текущей ситуации в работе Западно-
Сибирского филиала Сибирской генерирую-
щей компании (СГК), инвестиционных планах 
и ремонтной кампании 2024 года на пресс-
конференции в ТАСС 21 декабря рассказали 
директор Западно-Сибирского филиала СГК 
Игорь Лузанов, директор теплосетевого под-
разделения в Новосибирске Максим Рябен-
ко, а также директор теплосетевого подраз-
деления в Барнауле Александр Гросс. 

«В МОДЕРНИЗАЦИЮ 
12 МЛРД БУДЕМ 
ВКЛАДЫВАТЬ»

Как сообщил Игорь Лузанов, в 2024 году 
СГК вложит в генерирующие мощности Но-
восибирской области и Алтайского края око-
ло 12 млрд рублей в рамках инвестиционной 
и ремонтной программ.

«По генерации план на 2024 год такой — 
в ремонт и модернизацию почти 12 млрд ру-
блей будем вкладывать, проводить ремон-
ты, реконструкции, это на 10% больше, чем 
в 2023 году», — сказал Лузанов. В Новоси-
бирской области в ремонтные работы объек-
тов генерации вложения вырастут на 9% — 
до 4,3 млрд рублей по сравнению с 2023 го-
дом, а в модернизацию — на 89%, до 3,2 
млрд рублей, уточнил он.

На ТЭЦ Новосибирска планируется отре-
монтировать 13 крупных единиц оборудова-
ния генерации — семь котлов, три турбины 
и три генератора. Главный приоритет в ре-
монте на ТЭЦ будет отдан замене основных 
элементов котла — поверхностей нагрева, 
пояснил руководитель подразделения. Так, 
по его словам, например, на ТЭЦ-2 пред-
полагается замена ступени экономайзера 
одного из котлов, а на котле ТЭЦ-3 заме-
нят пароперегреватель. Программа модер-
низации и реконструкции на объектах гене-
рации в Новосибирской области во многом 
связана с решением экологических задач, 
сказал Лузанов. В числе планируемых ра-
бот на ТЭЦ-2 и ТЭЦ-3 Новосибирска — про-
должение строительства оборотной систе-
мы, позволяющей возвращать на станцию 
воду, используемую для выведения золош-
лаков на золошлакоотвал. По ТЭЦ-5 плани-
руется строительство третьего яруса золоот-
вала № 2. «Помимо этого, планируем начать 
большой проект на Новосибирской ТЭЦ-3 
по федеральной программе ДПМ-2 — заме-
на двух турбин, генераторов, вспомогатель-
ного оборудования, такая программа по ре-
новации нас ждет с увеличением мощности 
этой станции», — сказал он.

В Алтайском крае ремонтная программа 
включает 58 единиц оборудования — 28 кот-
лов, 15 турбин и турбогенераторов, програм-
му капремонта — пять котлов, две турбины, 
два турбогенератора, сообщил Лузанов. Сре-
ди крупных проектов модернизации на ТЭЦ 
в Алтайском крае Лузанов назвал продолже-
ние реконструкции турбоагрегата Барнауль-
ской ТЭЦ-2, начатой в 2023 году.

О ЗАМЕНЕ «КРИТИЧЕСКИ 
ИЗНОШЕННЫХ» СЕТЕЙ

По информации Игоря Лузанова, 
за 2022–2023 годы была заменена четверть 
критически изношенных магистральных те-
пловых сетей в Новосибирске.

«На начало 2022 года в Новосибирске 
было 89 км из 750 км собственных теплосе-
тей СГК, состояние которых оценивалось как 
критическое, они подлежали приоритетной за-
мене. За два года действия инвестиционной 
программы в Новосибирске поменяли 23 км — 
около 25% таких теплосетей», — уточнил он. 
С начала отопительного сезона 2023–2024 
годов число дефектов на магистральных те-
плосетях уменьшилось на 18%, также под-
черкнул глава Западно-Сибирского филиала 
СГК. В 2023 году вложения в теплотранспорт-
ный комплекс в Новосибирске составили 6,2 
млрд рублей, напомнил он.

В Барнауле, где инвестпрограмма по мо-
дернизации тепловых сетей действует 
с 2019 года, также удалось уменьшить долю 
теплосетей с высоким износом. По сведени-
ям Александра Гросса, на январь 2022 года 
в эксплуатации СГК в Барнауле оставалось 
около 59 км из 1656 км, или 4% общей про-
тяженности сетей, требующих приоритет-
ной замены. За два года компания поменя-
ла 34 км, или 58% наиболее критичных ава-
рийных участков сетей. Число повреждений 
теплосетей с ограничением (подачи) ресур-

са свыше шести часов с 2020 по 2022 годы 
уменьшилось на 22%. Снижается и количе-
ство жителей, попавших под отключение те-
плоснабжения в отопительный сезон: за два 
года — на 12%.

Напомним, Новосибирск отнесен к це-
новой зоне теплоснабжения распоряжением 
правительства РФ от 21 января 2022 года. 
В целом за 10 лет в рамках перехода Ново-
сибирска в ценовую зону теплоснабжения 
запланированы вложения в инфраструктуру 
теплоснабжения в объеме 19,2 млрд рублей 
(с НДС). В феврале 2023 года мэрия Новоси-
бирска и ООО «Новосибирская теплосетевая 
компания» (НТСК, входит в СГК) заключили 
концессионное соглашение на сумму 5,9 млрд 
рублей (с НДС), которое будет действовать 
до 29 декабря 2032 года. Концессия предпо-
лагает поддержание и развитие муниципаль-
ного теплосетевого комплекса.

РЕЗЕРВОВ ЕЩЕ 
ДОСТАТОЧНО

В ходе пресс-конференции журналисты 
озвучили опасения относительно достаточ-
ности резервов тепловой генерации в Но-
восибирской области  — на фоне рекорд-
ных объемов жилищного строительства («Не 
пора ли построить в Новосибирске, напри-
мер, новую ТЭЦ?»).

По мнению Игоря Лузанова, пока в этом 
плане простые граждане (да и более «слож-
ные» граждане — такие, как застройщики, 
например) могут не беспокоиться.

«Если дефицит настанет, то это будет 
не скоро, — ободрил паникеров Игорь Луза-
нов. — Любая система теплоснабжения имеет 
большой потенциал в части повышения эф-
фективности нагрузки станций, высвобож-
дения мощностей для подключения новых 
потребителей. Мы проводим соответствую-
щую работу в рамках инвестиционной про-
граммы. Также в компании формируется но-
вая программа по повышению эффективно-
сти теплосетей, — отметил Лузанов. — Кро-
ме того, стоит отметить, что многое зависит 
от эффективности использования теплоно-
сителей. Даже в относительно новых домах 
есть потери тепла, не говоря уже про старый 
жилой фонд, где есть что проработать, чтобы 
получить достаточно мощностей для разви-
тия города. К тому же, по его оценке, строи-
тельство новой ТЭЦ — это очень дорогое удо-
вольствие. Сегодня в России нет механизмов 
частного инвестирования для того, чтобы по-
строить такой объект в чистом поле и окупить 
инвестиции. Есть программы ДПМ, но они по-
зволяют проводить реновацию на существу-
ющих ТЭЦ, и эту возможность СГК сегодня 
использует на ТЭЦ-3.

«Резервы у нас достаточны до того, как 
возникнет необходимость строить новую 
станцию. Конечно, хотелось бы построить 
что-то новое и большое, но давайте бережно 
и эффективно относиться к тому, что есть, — 
добавил Лузанов. — Кроме того, на ТЭЦ еще 
есть (резерв) оборудования, которое постро-
или в советское время, которые мы сегодня 
расконсервируем».

Директор теплосетевого подразделения 
СГК в Новосибирске Максим Рябенко доба-
вил, что несколько лет назад была законсер-
вирована газовая котельная в Калининском 
районе. «Тогда потребители котельной были 
переключены на поставки тепла с ТЭЦ-4, — 
уточнил Максим Рябенко. — Но сейчас си-
туация меняется, и в 2024 году мы снова ее 
планируем запустить и использовать для раз-
вития города».

Напомним, в Новосибирске во времена 
СССР было построено 5 ТЭЦ. ТЭЦ-6 начали, 
но не достроили; этот крупный объект был 
законсервирован, потом продан СГК, но це-
лям теплоэлектрогенерации так и не послу-
жил: на его площадке создают промышлен-
ный парк.

Справка. СГК работает на террито-
рии Алтайского, Красноярского и Примор-
ского краев, Новосибирской, Кемеровской, 
Свердловской областей, Хакасии и Тувы. СГК 
принадлежат 7 ГРЭС, одна ГТЭС и 19 ТЭЦ 
общей установленной электромощностью 
17,5 тыс. МВт и тепловой мощностью 26,4 
тыс. Гкал/ч, а также теплсети общей про-
тяженностью 11 тыс. км, ремонтные и сер-
висные компании.

По материалам  
https://infopro54.ru, «Интерфакс», 

ТАСС, Сибстройинформ

зидент Коллегии Ассоциации саморегулируе-
мой организации «Байкальское общество ар-
хитекторов и инженеров» Мария Протасова.

Она обратила внимание на зачастую низ-
кий уровень подготовки технических заданий 
заказчиками — это проявляется, в частности, 
в форме предоставления неполных или недо-
стоверных, неактуальных исходных данных. 
Результатами этой недобросовестности ста-
новятся искаженная начальная максимальная 
цена контракта, неверно принятые проектные 
решения. Отчасти положение могло бы спа-
сти использование объектов-аналогов из «ре-
естра повторного применения» Минстроя РФ, 
но, по наблюдениям Марии Протасовой, нор-
мально воспользоваться данным ресурсом се-
годня практически невозможно — он не дает 
возможности «провалиться» во многие клю-
чевые разделы.

Мария Протасова высказала предложение 
расширить функционал ресурса объектов-
аналогов федерального Минстроя, допол-
нив его стоимостными показателями и про-
ектными характеристиками. Формирование 
НМЦК должно быть обосновано объектами-
аналогами, получившими положительное за-
ключение Госэкспертизы, технические зада-
ния должны составлять квалифицированные 
специалисты. Кроме того, необходимо вве-
сти в процесс проектирования стадию ТЭО 
с предварительным сбором исходных дан-
ных, включая технические условия. «Обуче-
ние заказчика, усиление его роли позволит 
(ему) лучше понимать технические аспекты 
и требования проекта, что приведет к более 
эффективному сотрудничеству и успешной 
реализации проектов», — мягко резюмиро-
вала Мария Протасова.

Дополняя выступление Марии Протасо-
вой, Павел Писарев напомнил о специаль-
ной «Школе заказчика», действующей в Ир-
кутской области при профильном высшем 
учебном заведении. Примечательно, что об-
учаться в ней могут и «коммерческие» заказ-
чики, обучение стоит относительно недоро-
го; а небольшим муниципалитетам, у которых 
с деньгами туговато, оплатить обучение, воз-
можно, поможет областной центр.

ГОСЗАКАЗЧИКА 
ПОДТАЛКИВАЮТ 
К ПРЕВЫШЕНИЮ 
ПОЛНОМОЧИЙ

Общим проблемам работы застройщиков 
и подрядчиков Иркутской области посвятил 
выступление заместитель мэра, председатель 
комитета по градостроительной политике го-
рода Иркутска Евгений Харитонов.

Одной из таких проблем он обозначил 
сложности с договорами на технологиче-
ское присоединение строящихся объектов 
к сетям ресурсоснабжающих организаций. 
«Не секрет, что заказчик (государствен-
ных или муниципальных объектов), подпи-
сывая еще до вхождения проекта в экспер-
тизу такие договоры, по сути, превышает 
свои должностные полномочия, посколь-
ку лимитов (на исполнение обязательств 
по таким договорам) еще нет. Кроме того, 
ко времени исполнения договоры могут 
вообще оказаться неактуальными (напри-
мер, если энергетики за этот срок успе-
ли изменить внутренние нормативы расче-
та нагрузок), — пояснил Евгений Харито-
нов. — Но действующие нормативные тре-
бования, тем не менее, фактически под-
талкивают заказчика к описанному превы-
шению полномочий. А в итоге мы нередко 
получаем отказы в присоединении — вви-
ду отсутствия технической возможности».

Павел Писарев предложил внести 
в нормативно-законодательную базу изме-
нения, которые дали бы государственным 
и муниципальным заказчикам полномочия, 
еще не имея проектной документации с по-
ложительным заключением государствен-
ной экспертизы, запросить у ресурсоснаб-
жающих организаций технические условия, 
схему их поэтапной оплаты, и внести первый 
платеж — аванс (например, 10%).

Сегодня у заказчика вообще нет закон-
ных оснований выплачивать подобные аван-
сы. Любой контроль — КСП или других орга-
нов — в случае выплаты такого аванса впра-
ве спросить, на каком основании выплачен 
аванс, потому что с формальной точки зре-
ния это нецелевое использование средств. 
А в случае внесения предлагаемых измене-
ний и у заказчиков, и у ресурсоснабжающих 
организаций появится возможность на закон-
ных основаниях четко зафиксировать обя-
зательства и вести необходимую работу па-
раллельно. И у заказчиков будет строиться 
объект, и снабжающая организация, получив 
аванс, гарантированно зарезервирует мощно-
сти и будет вести свою подготовку к техни-
ческому присоединению объекта по зафик-
сированной цене.

Еще одна существенная проблема, 
на взгляд Евгения Харитонова, — неуверен-
ность подрядчиков, выходящих на исполне-
ние государственных контрактов, в стабиль-

ности цен на материалы. Она усугубляет-
ся и в связи с растущими объемами строи-
тельства, из-за чего многие материалы и из-
делия поступают на стройки с задержкой, 
а за некоторыми (скажем, гипсокартоном 
или входными и межкомнатными дверями) 
даже выстраивается очередь из подрядчиков. 
По оценке Евгения Харитонова, отчасти эту 
проблему помогли преодолеть решения фе-
дерального и областного правительств, в со-
ответствии с которыми у подрядчиков на гос-
заказе появилась возможность «усиленного 
авансирования»; но окончательно решить ее 
пока не удалось.

РИМ, МЫ ТЕБЯ ВСЕ РАВНО 
ОСВОИМ

Об актуальных вопросах в сфере ценоо-
бразования и мониторинга стоимости строи-
тельных ресурсов рассказала начальник от-
дела ценообразования в строительстве ми-
нистерства строительства Иркутской обла-
сти Ольга Рубцова.

Она напомнила, что во втором кварта-
ле 2023 г. регион в целом перешел на РИМ, 
но осталось «два проблемных вопроса». Пер-
вый — это недостаточное наполнение ФГИС 
актуальной информацией о стоимости ресур-
сов («из 180 предприятий только 94 предо-
ставляют информацию»). Предоставленное 
субъектам федерации право вносить во ФГИС 
ЦС информацию от оптовых поставщиков по-
могло, но только отчасти.

Из сводного перечня строительных ресур-
сов (суммарно 973 позиции) внесено только 
214 позиций. «Хотя даже российский лидер, 
Приморский край, на сегодняшний день внес 
лишь 487 позиций», — уточнила для сравне-
ния Ольга Рубцова. В классификатор стро-
ительных ресурсов по Иркутской области 
внесено 2427 позиций, это тоже мало. Оль-
га Рубцова призвала на помощь в упомяну-
той работе профильные саморегулируемые 
организации.

В деле формирования и «защиты» до-
стойных зарплат на строительстве бюджет-
ных объектов тоже потребуется аналогичная 
поддержка СРО, полагает начальник отдела 
ценообразования; СРО для этого должны бу-
дут собрать актуальную информацию о зар-
платах со своих членов.

С ТАКИМИ РЕГЛАМЕНТАМИ 
«НЕ ПОЛЕТИМ»

Главный архитектор Иркутска Антон Жу-
ков, высказывая свои мысли по теме КРТ, на-
помнил, что постановлением Правительства 
Иркутской области от 21 апреля 2021 года 
№ 293 (пункт 10) установлен перечень пре-
дельных параметров разрешенного строи-
тельства, реконструкции ОКС, указываемых 
в решениях о КРТ. «Таких параметров два: 
предельное количество этажей и предель-
ный процент застройки в площади земельно-
го участка, — уточнил Антон Жуков. — И они 
зафиксированы таким образом, что на боль-
шинство застроенных потенциальных площа-
док под КРТ застройщикам заведомо невы-
годно заходить, поскольку они сами по себе 
застроены довольно плотно, и их расселе-
ние обойдется дорого». По оценке Антона 
Жукова, если не пересмотреть установлен-
ные указанным региональным постановлени-
ем регламенты, КРТ жилой застройки в Ир-
кутской области «не полетит».

Полемизируя с Антоном Жуковым, Павел 
Писарев порекомендовал пристально ознако-
миться с опытом Кемеровской области, где 
волевым решением губернатора был рас-
селен существенный район старого жилья 
в центральной части города, и КРТ в хоро-
шем темпе стартовало.

Максим Федорченко также позитивно 
оценил данный опыт Кемерово, уточнив, что 
при расселении кемеровчане постарались 
учесть пожелания расселяемых жителей, 
а всему процессу предшествовала разработ-
ка качественного мастер-плана и правильный 
экономический расчет, который позволил фи-
нансово заинтересовать застройщиков.

Также Максим Федорченко рекомендо-
вал организовать обсуждение проблем че-
рез создаваемый на областном уровне со-
вет СРО — проработанные с участием орга-
нов региональной власти и представителей 
профессионального сообщества предложе-
ния будут вынесены на уровень Националь-
ных объединений саморегулируемых органи-
заций и далее могут быть направлены в Мин-
строй РФ и профильный комитет Госдумы РФ.

В ходе совещания участниками были обо-
значены и другие трудности, — например, та-
кие, как необходимость пересмотра заработ-
ных плат в связи с нормативным повышени-
ем МРОТ, дефицит тепловых мощностей в Ир-
кутске, юридические недоработки механиз-
ма КРТ, позволяющие расселяемым из ветхо-
го и аварийного жилья людям надолго «за-
тормаживать» сроки реализации таких про-
ектов, и т. п. 

Записал А. Русинов

актуальНО РЕсуРсы

В ТЕПЛОЙ 
КОМПАНИИ
СГК генерирует, ремонтирует, информирует
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За 10 месяцев 2023 года в индивидуаль-
ное, малоэтажное жилищное строительство 
России, по данным «ДОМ.РФ», вложено око-
ло 400 млрд рублей — в три раза больше, чем 
за 2022 год; ввод жилой малоэтажки за тот же 
срок превысил 50 млн кв. м (58,1% от общей 
площади введенного в стране жилья).

Приоритетность ИЖС зафиксирована 
в Стратегии пространственного развития 
РФ — за счет нее должны быть устранены 
сложившиеся дисбалансы в расселении, ког-
да основная часть граждан концентрируется 
в крупных городах.

Однако пока, в силу особенностей нор-
мативной базы, с этой стратегической за-
дачей малоэтажная и индивидуальная жи-
лая застройка справиться не сможет. Своей 
оценкой сложившейся в этой сфере ситуа-
ции и предложениями по решению проблем 
на пленарном заседании VI Международно-
го форума «Малоэтажная Россия — 2023» 
поделился координатор НОСТРОЙ и НО-
ПРИЗ Сибирском федеральном округе Мак-
сим Федорченко.

Он отметил, что, начиная с 2021 года, для 
развития ИЖС в России сделано много. Бла-
годаря льготным ипотечным программам ста-
ло развиваться кредитование этого сектора, 
на него распространили действие механизма 
эскроу; разработан законопроект, предусма-
тривающий возможность заключения догово-
ра подряда на ИЖС между физлицом, день-
ги которого размещаются на счетах эскроу, 
и строительной компанией. Такая мера по-
зволит защитить граждан от недобросовест-
ных подрядчиков, исключив обман и мошен-
ничество при строительстве частных домов, 
а самих подрядчиков — застрахует от непра-
вомерных и неожиданных изменений проекта 
заказчиком, от неплатежей. «Конечно, к стро-
ительству индивидуального дома по договору 
с физлицом, чьи деньги размещены на счете 
эскроу, должны привлекаться только профес-
сиональные подрядные компании, предпочти-
тельно — члены профильных СРО», — подчер-
кнул Максим Федорченко.

Координатор НОСТРОЙ по СФО указал 
на важность поддержки деревянного мало-
этажного домостроения, особенно в Сиби-
ри. На территории Сибирского федерально-
го округа действует рабочая группа по раз-
витию деревянного домостроения, в пер-
вую очередь модульного. Активному разви-
тию ИЖС способствует и активное внедре-
ние в данную сферу специальных цифровых 
платформ, которые уже доказали свою эф-
фективность и востребованность. «Особо 
хотелось бы выделить платформу, которую 
создал ДОМ.РФ. Благодаря этой платформе 
граждане имеют возможность выбрать для 
реализации лучшие, наиболее качественные 
проекты», — сказал Максим Федорченко.

На 2024 год Правительство РФ намети-
ло ряд дополнительных мер поддержи ИЖС. 
Это касается поддержки инфраструктурного 
строительства, корректировки региональных 
нормативов градостроительного проектиро-
вания — в том числе, с учетом обеспечения 
возможности строительства ИЖС на землях, 
освобождаемых при расселении и сносе ава-
рийного жилья.

«Тем не менее, несмотря на все меры 
поддержки, пока что ИЖС осуществляется 

преимущественно хозяйственным способом, 
и проектов комплексной индивидуальной 
жилой застройки еще крайне мало, — ука-
зал координатор НОСТРОЙ в СФО. — А они 
нужны. Нельзя забывать, что у нас в частном 
жилом секторе остается очень высоким про-
цент износа домов.

По информации Росстата, в России за-
регистрировано около 20 млн индивидуаль-
ных жилых домов, у 45% из которых степень 
износа варьируется от 30 до 65%. Порядка 
1,5 млн домов имеют износ от 66 до 70%, 
а более 500 тыс. домов изношены более чем 
на 70%, что, по сути, говорит об их аварий-
ном состоянии». По данным соцопросов, око-
ло 30 процентов российских домохозяйств 
из индивидуального жилищного сектора 
нуждаются в улучшении жилищных условий.

ЗАЩИТА… ОТ УЛУЧШЕНИЯ 
ЖИЛИЩНЫХ УСЛОВИЙ?

«К сожалению, на сегодня так и не при-
няты поправки в закон, позволяющие исполь-
зовать механизм КРТ на площадках, полно-
стью застроенных ИЖС, — тревожится Мак-
сим Федорченко. — И если жители много-
квартирных домов могут сегодня проголосо-
вать, чтобы (их дома) были включены в про-
граммы КРТ, и в результате, за счет уча-
стия в этих проектах, получить вместо сво-
их старых квартир современное, качествен-
ное и безопасное жилье, то жители индиви-
дуальных домов такого права лишены. И не-
много забавно, что те, кто сегодня выступа-
ет против необходимых поправок, мотиви-
руют свою позицию как раз защитой прав 
граждан, проживающих в домах ИЖС. При 
этом, как это нередко бывает, «защищаемых» 
не только забыли спросить, нужна ли им та-
кая защита, но и по факту в принципе лиши-
ли их права голоса в таком основополагаю-
щем вопросе. Уверен, работу по продвиже-
нию поправок необходимо продолжать. По-
тому что большинству жителей таких домов 
не удастся самостоятельно улучшить жилищ-
ные условия и обновить свои ветхие дома».

ЛУЧШИЕ УМЫ ТЯНУТСЯ 
К ХОРОШЕМУ ЖИЛЬЮ

Как напоминает Максим Федорчен-
ко, в плане мероприятий по реализации 
Стратегии развития строительной отрасли 
до 2030 года с прогнозом до 2035 года ме-
ханизмы КРТ являются приоритетными при 

развитии жилищного строительства в це-
лом. Благодаря такой приоритетности ме-
ханизм КРТ набирает обороты, «обкатыва-
ется» на практике, Минстрой, анализируя 
эту практику, совершенствует законодатель-
ство — но всё оно касается только много-
квартирных домов.

«Понятно, что выверенные регламенты 
в сфере многоквартирного строительства 
сразу дадут ощутимый эффект, выраженный 
в сотнях тысяч и миллионах дополнительных 
квадратных метров жилья, введенного в стра-
не. Но надо понимать, что в многочисленных 
малых городах, наукоградах, на сельских тер-
риториях, где объективно преобладает мало-
этажное, индивидуальное строительство, ме-
ханизм КРТ тоже очень востребован. По сути, 
развивать такие территории по-другому невоз-
можно. Чтобы сохранить на этих территориях 
специалистов, удержать молодежь, нужно, что-
бы современная жилая застройка соседство-
вала с развитой образовательной, культурной 
инфраструктурой, местами приложения труда. 
Такие проекты уже есть — к примеру, в Ново-
сибирском Академгородке. Кстати, академик 
Лаврентьев, когда создавал Академгородок, 
первым делом построил там, по сути, коттедж-
ный поселок, состоящий из типовых блочных 
домов, и в том числе благодаря этому удоб-
ному и привлекательному поселку ему уда-
лось перетянуть в Новосибирск из столиц мно-
гих светил науки всесоюзного масштаба, луч-
шие умы», — рассказал Максим Федорченко.

ПРИОРИТЕТОМ СТАНЕТ 
КОМПЛЕКСНАЯ 
МАЛОЭТАЖНАЯ 
ЗАСТРОЙКА

Максим Федорченко выразил общее мне-
ние сибиряков: приоритетным направлением 
жилищного строительства в стране должна 
стать комплексная малоэтажная индивиду-
альная застройка, осуществляемая профес-
сиональными застройщиками в рамках проек-
тов КРТ. Пока что этого не происходит в том 
числе и потому, что проекты ИЖС по неко-
торым важным пунктам сложнее в реализа-
ции, чем проекты МКД. Они медленнее оку-
паются, они требуют создания соответству-
ющей инфраструктуры. Застройщики, кото-
рые сегодня занялись малоэтажным, индиви-
дуальным жильем, уже начинают сталкивать-
ся с поддержанным пристрастными юриста-
ми потребительским экстремизмом, который 

давно и хорошо знаком застройщикам домов 
многоэтажных и многоквартирных, и есть 
опасность, что эта проблема в перспективе 
существенно разрастется и в области ИЖС.

СОЗДАТЬ ПРЕДПОСЫЛКИ 
ДЛЯ РОСТА

Чтобы привлечь профессиональных за-
стройщиков в малоэтажку и ИЖС, необхо-
димо создать максимально благоприятные, 
преференциальные условия для реализации 
именно комплексных проектов в этой сфере.

В перечень таких условий входит:
•	 обеспечение снижения требований банков 

для получения проектного финансирования 
на ИЖС — этого можно добиться, умень-
шив первоначальный взнос застройщика 
(он сегодня 20 процентов, а надо сделать 
ниже, поскольку, если учесть достаточно 
быструю оборачиваемость средств в по-
ставленном на профессиональный поток 
ИЖС, при таком высоком первоначаль-
ном взносе застройщик может вообще от-
казаться от проектного финансирования);

•	 развитие и расширение льготных ипотеч-
ных программ (например, для жителей ма-
лых городов и наукоградов);

•	 принятие мер по субсидированию застрой-
щиков, реализующих такие проекты, для 
обеспечения ими комфортного и быстро-
го расселения жителей из ветхих и ава-
рийных домов, оперативного подведения 
к площадкам инженерной и прочей инфра-
структуры, и т. д.

КАК «ПЕРЕОРИЕНТИРОВАТЬ» 
МЕСТНЫХ ЧИНОВНИКОВ

«Необходимо также принять администра-
тивные меры по активизации (в направлении 
малоэтажного индивидуального строительства) 
региональных и местных органов власти, — 
сказал в завершение своего доклада Максим 
Федорченко. — Поясню. Для всех субъектов 
федерации сегодня уже сформированы планы 
по КРТ, обязательства действуют. И достаточ-
но посмотреть на пример Сибири, чтобы уви-
деть, как заработали регионы, как они пока-
зывают готовность выполнить всё намеченное, 
но, поскольку основным контрольным показа-
телем являются квадратные метры сдаваемо-
го жилья, то понятно, что они будут все основ-
ные силы прикладывать к строительству мно-
гоквартирных домов. Ведь это более плотная 
застройка, которая дает сразу «больший вы-
хлоп» как раз по квадратным метрам. Поэто-
му стоило бы предусмотреть в Национальном 
проекте отдельный плановый показатель (с раз-
бивкой по годам, в разрезе субъектов федера-
ции) — характеризующий темпы и объемы вво-
да именно малоэтажного, индивидуального жи-
лья при реализации проектов КРТ. Эти меры 
помогут активизировать комплексную малоэ-
тажную и индивидуальную застройку, а глав-
ное — повысят качество жизни наших граж-
дан, особенно проживающих в малых горо-
дах, на сельских территориях».

Записал А. Русинов 
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БЛИЖЕ К ЗЕМЛЕ — ВЫШЕ ПОЛЕТ
Механизм КРТ еще покажет себя в малоэтажном и индивидуальном строительстве

«НАПРЯЖЕНИЕ МЫ УЖЕ СНЯЛИ»
Как в Новосибирске решают проблему обманутых дольщиков

О том, как в столице Сибирского феде-
рального округа ведется работа с обману-
тыми дольщиками, в конце ноября расска-
зал заместитель мэра — начальник депар-
тамента строительства и архитектуры мэрии 
города Новосибирска Алексей Кондратьев.

На начало года в Новосибирске было 32 
долгостроя, пять из которых сданы. Так, в 2023 
году с использованием мер региональной и му-
ниципальной поддержки введены в эксплуата-
цию следующие многоквартирные дома: в ми-
крорайоне Закаменский, 12 стр., на ул. Кропот-
кина, 130/6 стр. (2-я очередь), ул. Волховской, 
37 стр., ул. Галущака, 15, ул. Есенина, 12/1 стр. 
Посредством ввода указанных многоквартир-
ных домов в эксплуатацию восстановлены пра-
ва 1280 обманутых дольщиков.

Сейчас в столице Сибирского федераль-
ного округа 27 домов-долгостроев. По пред-
варительным расчетам, по семи объектам 
из них вопросы с дольщиками будут решать-

ся в 2024 году. Основные решения по осталь-
ным долгостроям будут приняты до конца 
этого года. Для разрешения проблем обма-
нутых дольщиков существуют различные ме-
ханизмы работы: либо возмещение затрат 
людям, либо строительство и ввод в эксплу-
атацию объектов.

Есть на территории города долгострои 
с историей от десяти лет и более, по которым 
в этом году фактически завершается работа. 
Например, Закаменский микрорайон и дол-
гострой на улице Связистов, 13/1.

«В Закаменском жилмассиве сегодня ве-
дется строительство трех объектов, — отме-
чает Алексей Кондратьев. — Два дома будут 
вводиться в эксплуатацию в этом году. Они 
в высокой степени готовности. На улице Свя-
зистов, 13/1 на сегодня завершаются расче-
ты с гражданами, то есть людям предлагает-
ся либо реинвестировать в новое строитель-
ство дома на месте недостроенного, либо 

возмещение затрат. Фактически напряжение 
мы уже сняли. Люди либо уже имеют дого-
вор долевого участия и ждут новую кварти-
ру, либо включаются инвестором в строитель-
ство объекта, который будет вместо незавер-
шенного объекта на улице Связистов, 13/1, 
либо получили компенсацию от застройщи-
ка. Таким образом, до конца года будут ре-
шены вопросы, как со статусом дольщиков, 
так и со статусом данного объекта».

Ведется работа по реализации масштаб-
ных инвестиционных проектов (МИП) в рам-
ках областного закона. С начала текущего 
года реализовано четыре таких проекта, де-
нежные средства от них в сумме 865,70 млн 
рублей направляются на завершение строи-
тельства следующих проблемных объектов, 
строительство которых завершают жилищно-
строительные кооперативы.

Также реализуется поддержка граждан — 
участников долевого строительства путем 

предоставления жилых помещений по льгот-
ной стоимости от инициаторов МИП в соот-
ветствии с Порядком, утвержденным поста-
новлением мэрии от 26 февраля 2018 года 
№ 709. Льготная стоимость для граждан 
снизилась в октябре 2023 года до 6,5% (ра-
нее — 15,2%) за квадратный метр от рыноч-
ной стоимости.

По информации Алексея Кондратьева, 
за период работы программы с 2018 года 
застройщиками были отобраны 904 обма-
нутых дольщика, 581 дольщик получил клю-
чи от новых квартир. Часть граждан отказа-
лась от участия, вернулась в ЖСК, создан-
ные для строительства своих домов. Сей-
час ждут восстановления прав 197 человек, 
по большей части из них решения приняты, 
сделки планируются к оформлению до кон-
ца 2023 года.

По материалам мэрии Новосибирска
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КЛЮКВЕННЫЙ: 
ПЕРВЫЕ ЗАСТРОЙЩИКИ 
ОПРЕДЕЛЕНЫ, ОСТАЛЬНЫЕ 
ЖДУТ

«Первым в Новосибирской области про-
ектом по-настоящему комплексного разви-
тия становится проект комплексного развития 
территории микрорайона «Клюквенный» в Ка-
лининском районе, — говорит Ашот Рафае-
лян. — На площади более 200 га здесь предпо-
лагается возведение более 1 млн кв. м жилья 
в виде многоквартирных домов одновремен-
но со строительством детских садов и школ, 
объектов здравоохранения, спорта, создани-
ем современной инженерно-транспортной ин-
фраструктуры для комфортного проживания 
более 35 тысяч жителей. Проект стартовал 
в декабре прошлого года. Интерес к проекту 
проявили компании со всей России.

На данный момент определились первые 
застройщики для шести земельных участков 
первого этапа проекта. Так, право застраи-
вать территорию нового микрорайона полу-
чили ГК «Талан» из г. Ижевска (более 8,5 га); 
ГК «Союз» из г. Барнаула (8 га); представите-
ли строительного сообщества г. Омска — АО 
«Завод сборного железобетона № 6» (5 га) 
и крупный новосибирский застройщик ООО 
«СЗ ДСК КПД-Газстрой» (4,17 га).

Указанными строительными компаниями 
в ближайшие 5 лет будет построено более 
312 тыс. кв. м жилья, где будет проживать 10 
тыс. человек. Общий размер платы за право 
заключения договоров субаренды земельных 
участков по договорам, заключенным между 
АО «АРЖС НСО» и застройщиками, на дан-
ный момент составляет 2462,5 млн рублей».

Как отмечают в АО «АРЖС НСО», в це-
лях соблюдения синхронности строительства 
жилых домов со строительством социальных 
объектов, а также недопущения перенасы-
щения рынка жилья, предоставление новых 
земельных участков (в Клюквенном) на дан-
ном этапе приостановлено. Следующие тор-
ги будут проведены не ранее лета 2024 года, 
исходя из конъюнктуры рынка и экономиче-
ской целесообразности.

«Объем работы, проделанный по проекту 
Клюквенный в этом году, выглядит внушитель-
но. Помимо активного строительства внеш-
них сетей, осуществляемого МУП «Горводо-
канал», АО «РЭС», АО «СГК», мы завершаем 
проектирование внутренних дорог и инженер-
ных сетей. Заключен договор на строитель-
ство сетей ливневой канализации, первого 
этапа водопровода и хозяйственно-бытовой 
канализации внутри микрорайона. Осущест-
вляется обустройство временной дороги для 
обеспечения доступа застройщиков на стро-
ительные площадки, производится вынос 
из зоны строительства действующих инже-
нерных сетей, — рассказал Ашот Рафае-
лян. — Согласно принятым обязательствам, 
сетевыми организациями в III–IV кварта-
ле 2024 будет осуществлено строительство 
инженерных сетей до границы микрорайо-
на и обеспечена поставка энергоресурсов. 
В этот же срок мы обеспечим строитель-
ство внутренних сетей до границ земель-
ных участков, подлежащих застройке мно-
гоквартирными домами первого этапа реа-
лизации проекта.

Кроме того, в 2024 году будет построе-
на автомобильная дорога, которая продол-
жит улицу Богдана Хмельницкого через про-
мышленную зону до микрорайона «Клюквен-
ный». В части развития транспортных сетей 
необходимо отметить плодотворное сотруд-
ничество с АО «РЖД». Так, в результате со-
вместной работы Правительства Новосибир-
ской области, АО «Экспресс пригород», АО 
«РЖД» и АО «АРЖС НСО» до 01.08.2024 
вблизи микрорайона должна появиться плат-
форма городской электрички, которая обе-
спечит возможность доехать до центра Но-
восибирска за 15 минут».

Помимо жилья, в микрорайоне «Клюквен-
ный» предполагается разместить три школы, 
пять детских садов, поликлинику с подстан-
цией скорой помощи, крупные спортивные 
и торговые центры, парки отдыха и зеленые 
зоны. В микрорайоне планируется создание 
политехнического колледжа на 2500 учащих-
ся, поручение по проектированию которого 
в 2024 году дано губернатором Новосибир-
ской области.

Как заверяют в АРЖС НСО, программа 
комплексного развития территории должна 
обеспечить не только комфортные условия 
проживания будущим жителям, но и рабочие 
места на объектах социальной инфраструк-
туры, возможность получения образования 
различных уровней и дальнейшего развития 
в профессиональном плане.

«На первом этапе реализации проекта за-
планировано строительство школы на 1100 
учеников, двух детских садов на 225 мест каж-
дый, а также поликлиники на 780 посещений 
в смену, — уточняет Ашот Рафаелян. — АО 
«АРЖС НСО» совместно с ГКУ НСО «УКС» 
и ГКУ НСО «Государственная вневедомствен-
ная экспертиза» впервые в Новосибирской об-
ласти разработало задания на проектирова-
ние указанных выше социальных объектов для 
формирования базы типовых заданий на про-
ектирование социальных объектов и получило 
положительные заключения государственной 
экспертизы. В начале 2024 года будут прове-
дены торги на проектирование объектов пер-
вого этапа. Проектирование социальных объ-
ектов второго и третьего этапа реализации 
проекта, а также подобных объектов в рам-
ках других проектов КРТ будет осуществлять-
ся теперь значительно быстрее».

«УМНЫЙ ГОРОД» ДЛЯ 
СИБИРСКИХ УЧЕНЫХ

Микрорайон «СмартСити» должен поя-
виться в Советском районе Новосибирска 
до 2035 года. На первом этапе будет осво-
ено 138 га — здесь планируется строитель-
ство МКД, объектов для научных изысканий, 
исследований и разработок; инновационных 
и опытно-конструкторских центров; техноло-
гических, промышленных и агропромышлен-
ных парков; бизнес-инкубаторов; гостиниц; 
объектов общеобразовательных и дошколь-
ных образовательных учреждений, а так-
же транспортной инфраструктуры и спорта.

В настоящее время ведется работа 
по уточнению характеристик территории, 
подлежащей комплексному развитию, идет 
процесс формирования бюджета — расхо-
дной части проекта, которую предстоит утвер-
дить на правительственном совещании. Про-
ведение торгов на право осуществления за-
стройки территории планируется в III квар-
тале 2024 года.

«ЭТО ОЧЕНЬ КРАСИВОЕ 
МЕСТО»

До 2035 года также появится новый ми-
крорайон на незастроенной территории 

в устье реки Ини. Проектом предусмотрено 
комплексное развитие незастроенной тер-
ритории по Бердскому шоссе в устье реки 
Ини в Октябрьском и Первомайском райо-
нах города Новосибирска. Это очень кра-
сивое место, но сложный участок для стро-
ительства. На территории будущего микро-
района запланировано строительство мно-
гоквартирных домов, объектов общеобра-
зовательных и дошкольных образователь-
ных организаций, объектов спортивного 
и культурно-досугового назначения, а так-
же объектов транспортной инфраструктуры.

В настоящее время ведется работа 
по уточнению характеристик территории, 
подлежащей комплексному развитию. Про-
ведение торгов на право осуществления за-
стройки территории планируется во втором 
полугодии 2024 года.

Рядом с микрорайоном «Клюквенный» 
до 2033 года на участке перспективного раз-

вития в п. Садовый Станционного сельсовета 
Новосибирского района Новосибирской об-
ласти также планируют построить еще один 
микрорайон, но меньше размером. Его пло-
щадь, согласно постановлению Правитель-
ства НСО, будет составлять 14,72 га. В новом 
микрорайоне предполагается возвести дома 
с жилой площадью 150 тыс. кв. м.

В ближайшие полгода АО «АРЖС НСО» 
разработает концепцию застройки микрорай-
она и проект планировки территории, а так-
же за это время должны быть получены все 
технические условия и подготовлена финан-
совая модель проекта.

ВОДЫ, ТЕПЛА И ГАЗА 
НЕТ, ЗАТО ЕСТЬ ПОЛИГОН 
ТКО, И СНОС ДЕРЕВЬЕВ 
ПОДОРОЖАЛ

«Недавно были бурные обсуждения 
по территории «СмартСити» — о том, как 
и кто должен реализовывать проект. АО 
«АРЖС» свою позицию по этому вопросу уже 
высказало и не собирается дальше продол-
жать эту тему. Но нужно отметить, что во вре-
мя споров о том, кому должно достаться пра-
во застройки «СмартСити», никто из инвесто-
ров не рассказал о проблемах, которые без 
поддержки государства попросту не решит 
ни один застройщик, — подчеркнул Ашот 
Рафаелян. — В частности, о полигоне твер-
дых коммунальных отходов площадью в 27 
га, расположенном на территории будущей 
застройки, который необходимо рекульти-
вировать; об отсутствии на данной террито-
рии централизованного водоснабжения, во-
доотведения, теплоснабжения и газа; о про-
блемах с транспортной доступностью. Все 
эти вопросы нам предстоит решить при реа-
лизации проекта.

Второй момент: по нашему обраще-
нию Совет депутатов города Новосибир-
ска на сессии в декабре рассмотрит во-
прос о пешей доступности школ и детских 
садов. Сейчас по нормативам пешеходной 
доступностью считается расстояние до шко-
лы 500 метров, а до садика — 300 метров. 
С целью существенной экономии бюджет-

ных средств и ускорения процесса строи-
тельства социальных объектов при реали-
зации проектов КРТ необходимо устано-
вить единое расстояние в 500 метров для 
школ и детских садов. Работа над этим во-
просом идет. И с еще одной проблемой мы 
столкнулись недавно. Мэрия Новосибирска 
в разы увеличила восстановительную стои-
мость сноса зеленых насаждений на терри-
тории города. При этом разница в подходах 
к целям сноса зеленых насаждений в ме-
тодике отсутствует: размер платы за снос 
одинаков как при строительстве коммерче-
ских объектов, так и при обустройстве ав-
томобильных дорог, строительстве школ, 
детских садов и поликлиник и прокладке 
сетей для данных объектов. Это неизбеж-
но приведет к тому, что денежные средства 
областного и федерального бюджета, пред-
назначенные для создания в первую оче-
редь инженерно-транспортной и социаль-

ной инфраструктуры, вместо ее создания 
будут перенаправляться в бюджет Новоси-
бирска в качестве восстановительной сто-
имости сноса зеленых насаждений.

Учитывая особенности бюджетной си-
стемы, вероятность последующего направ-
ления мэрией этих средств на реальное озе-
ленение крайне мала. Причин резко подни-
мать восстановительную стоимость зеленых 
насаждений в Сибири до уровня выше, чем 
в других городах, у мэрии, на мой взгляд, 
не было. С таким подходом мы «убива-
ем» инвестиционный климат в Новосибир-
ске. АО «АРЖС НСО» как оператор КРТ го-
рода, на которого возложена обязанность 
по строительству инженерных сетей, дорог, 
школ, детских садов и поликлиник, не со-
гласилось с таким подходом и обратилось 
в мэрию с просьбой установить обоснован-
ные расценки и внести понижающие коэф-
фициенты к размеру восстановительной пла-
ты, в том числе в случае строительства объ-
ектов инфраструктуры. Надеемся, что мэри-
ей будут приняты конкретные меры по ис-
правлению ситуации».

МИП: ДОЛЬЩИКИ 
С КВАРТИРАМИ, НО БЕЗ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ

«В 2023 году за счет реализации участ-
ков в проекте «Клюквенный» для заверше-
ния строительства домов обманутых доль-
щиков АО «АРЖС» собрал более 123 млн 
рублей. При этом законодательством о ком-
плексном развитии территорий такой обязан-
ности (решать проблемы дольщиков) у лиц, 
реализующих проекты КРТ, не установле-
но. Но Правительством Новосибирской об-
ласти было принято решение, направленное 
на замену ранее действовавшего механиз-
ма сбора средств на восстановление прав 
обманутых дольщиков в рамках реализа-
ции масштабных инвестиционных проектов 
(МИП), — говорит Ашот Рафаелян. — Логика 
очень проста. Все принятые меры по МИП, 
направленные на решение проблем обману-
тых дольщиков, в рамках которых земель-
ные участки передавались застройщикам 
без торгов, себя изжили. Да, какое-то вре-
мя этот инструмент работал, но потом та-
кие проекты сыграли злую шутку. С одной 
стороны, это позволило оперативно восста-
новить права большого количества постра-
давших граждан, с другой стороны — ни за-
стройщики, ни мэрия Новосибирска не при-
няли на себя обязательства по строитель-
ству дорожной и инженерной инфраструк-
туры и социальных объектов.

Все это происходило на протяжении мно-
гих лет, а в итоге мы получили колоссаль-
ную перегрузку в городе по этим направле-
ниям. Сейчас мы видим, что необходимо ме-
нять подходы. Прошло время и территори-
ям под застройку становиться все меньше, 
соответственно институт МИП практически 
себя изжил. Появился механизм КРТ, ко-
торый дает возможность развивать терри-
тории, где есть ветхое и аварийное жилье, 
частный сектор, незастроенные территории 
и т. д. Уверен, что только механизм КРТ по-
зволит строить жилья много, быстро и улуч-
шая при этом качество жизни горожан, по-
скольку внутри города свободных точек под 
строительство уже нет».

По материалам 
АО «Агентство развития жилищного 

строительства Новосибирской области»

На иллюстрации — план развития 
перспективной площадки КРТ «Клюквенного»

гРадОстРОитЕльстВО

ВЫХОДИМ НА ПРОСТОР
Каковы перспективы перспективных площадок

В 2023 году Правительством НСО был дан старт нескольким крупным проектам 
комплексного развития территорий (КРТ). В их числе микрорайон «Клюквенный» 
в Калининском районе, проект «СмартСити» в Советском районе, участок перспек-
тивного развития в месте впадения реки Иня в реку Обь в Первомайском районе 
города Новосибирска, а также участок перспективного развития в поселке Садо-
вый в Станционном сельсовете Новосибирского района Новосибирской области.

Генеральный директор АО «Агентство развития жилищного строительства Но-
восибирской области» (подведомственная структура Минстроя Новосибирской об-
ласти) Ашот Рафаелян поделился деталями работы над проектами, а также виде-
нием решения сопутствующих проблем.
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С приветственными словами к участни-
кам обратились заместитель министра стро-
ительства и жилищно-коммунального хозяй-
ства РФ Сергей Музыченко, президент НО-
ПРИЗ, вице-президент РСС Анвар Шамузафа-
ров, председатель Комитета ТПП РФ по пред-
принимательству в сфере строительства, член 
Правления РСС, почётный президент НО-
СТРОЙ Ефим Басин, ректор НИУ МГСУ, член 
Совета РСС Павел Акимов.

С докладом «О состоянии и перспективах 
развития строительного комплекса России, 
деятельности Российского Союза строите-
лей в 2023 году и основных задачах на 2024 
год» выступил Владимир Яковлев. Он пред-
ставил информацию о ситуации в строи-
тельной отрасли, а также подробно расска-
зал о деятельности РСС в 2023 году и пла-
нах на 2024 год.

Так, он отметил, что в 2023 году ситуацию 
в строительной отрасли страны можно оха-
рактеризовать как устойчивую. На фоне ста-
билизации экономического положения стро-
ительная отрасль продолжила свой рост, на-
чатый в 2022 году. В период с января по сен-
тябрь 2023 года валовой внутренний продукт 
(ВВП) России вырос на 2,8%, и положитель-
ная динамика сохраняется. По итогам года 
прогнозируется рост экономики на 3%. При 
этом доля строительства в ВВП стабильно со-

ставляет не менее 5%, а вместе с жилищно-
коммунальным комплексом — почти 13%.

Объем строительных работ с начала года 
вырос, по данным Росстата, на 8,8% по срав-
нению с аналогичным периодом прошлого 
года. За 10 месяцев введено 86,2 млн кв. м 
жилья. Принятая в 2022 году Стратегия раз-
вития строительной отрасли до 2030 года 
и на плановый период до 2035 года задала 
основные ориентиры, и уже начала успешно 
реализовываться. Сейчас в Минстрое России 
идет доработка плана мероприятий по реа-
лизации Стратегии, который детально опре-
делит конкретные действия, сроки их реали-
зации и ответственных лиц.

Президент РСС подчеркнул, что сегод-
няшней целью является создание благопри-
ятных условий для индустриального ИЖС, то 
есть для строительства профессиональными 
застройщиками малоэтажных жилых ком-
плексов, обеспеченных всей необходимой 
инфраструктурой. «По нашему мнению — это 
наиболее перспективное направление жилищ-
ного строительства, которое может обеспе-
чить доступность индивидуального жилья, 
а также создать развитую инфраструктуру 
для жизни в сельской местности. Это также 
соответствует политике государства по созда-
нию в стране сельских агломераций», — от-
метил Владимир Яковлев. Пока же на рын-
ке индустриального ИЖС наблюдается мно-

жество нерешенных вопросов в сферах кре-
дитования, получения государственной под-
держки, стандартизации. Также мешают раз-
витию этого сектора жилищного строитель-
ства неурегулированность законодательства 
об управлении жилыми комплексами.

Президент РСС указал, что Союзу дове-
рено возглавить эту работу в рамках дея-
тельности Общественного Совета при Мин-
строе России.

Говоря об индустрии строительных мате-
риалов, Владимир Яковлев подчеркнул, что 
помимо вопросов ценообразования, необхо-
димо помнить о вопросах качества. Сегод-
ня объем оборота некачественной и фаль-
сифицированной строительной продукции, 
по оценке экспертов, доходит в отдельных 
рыночных сегментах до 60%.

«Мы в этом году провели заседание Прав-
ления в Киришах на тему предотвращения 
распространения фальсификатов на рын-
ке строительных материалов и изделий. Со-
вместно с РСПП, ТПП, НОСТРОЙ, Националь-
ным объединением производителем строи-
тельных материалов выработали систему мер 
по повышению эффективности контроля ка-
чества строительной продукции», — расска-
зал Владимир Яковлев.

В плане работы на 2024 год президент 
РСС выделил вопросы повышения произво-

дительности труда, внедрение инновацион-
ных технологий, цифровизацию, оптимиза-
цию строительного процесса. Также в 2024 
году одной приоритетных тем станет тема 
капитального ремонта. Одно из новшеств 
2024 года — проведение выездных заседа-
ний Комитетов РСС.

Основной задачей внутрисоюзной рабо-
ты на 2024 год Владимир Яковлев назвал 
активизацию работы региональных Союзов 
строителей и представительств. Кроме того, 
он подчеркнул, что нужно работать над тем, 
чтобы РСС был представлен во всех субъек-
тах Российской Федерации, где осуществля-
ется активное строительство.

Сергей Музыченко рассказал о совмест-
ной деятельности Минстроя и РСС, НО-
СТРОЙ, НОПРИЗ. Он отметил, что благода-
ря взаимодействию были достигнуты резуль-
таты в части сокращения административных 
барьеров, координации процессов экспер-
тизы проектной документации, и подготовке 
комплексного законопроекта, направленно-
го на повышение эффективности труда в от-
расли, а также усиления роли и полномочий 
ГИП, ГАП и ГИС.

По материалам  
Российского союза 

строителей

В сОюзЕ стРОитЕлЕй

НОВОсти

ЗА ИНДУСТРИАЛЬНОЕ ИЖС И ПРОТИВ 
СУРРОГАТНЫХ МАТЕРИАЛОВ
Российский Союз строителей подвел итоги 2023 года

7 декабря 2023 года под председа-
тельством президента РСС Владимира 
Яковлева состоялось заседание Совета 
РСС на тему «Итоги работы Российского 
Союза строителей за 2023 год. О зада-
чах РСС на 2024 год». В итоговом засе-
дании, по традиции состоявшемся в НИУ 
МГСУ, приняли участие члены Совета 
РСС, председатели Комитетов, главы ре-
гиональных Союзов и представительств, 
организации-члены Союза. В мероприя-
тии поучаствовали вице-президент РСС 
по работе в Сибирском федеральном 
округе, руководитель аппарата АСОНО 
Максим Федорченко и председатель Со-
вета ветеранов Союза строителей Ново-
сибирской области Виктор Брацун.

«СКИФ» разогнался — 
не остановить

Строительство Центра коллективного 
пользования «Сибирский кольцевой источник 
фотонов» (ЦКП «СКИФ) должно быть завер-
шено 31 декабря 2024 года. Об этом в ходе 
пресс-конференции в ТАСС 20 декабря сооб-
щил директор ЦКП «СКИФ» Евгений Левичев.

«2023 год для нас был решающий. Сле-
дующий год будет завершающий. Что прои-
зошло в этом году? Во-первых, конечно, ра-
зогналась стройка. Там, где в апреле были 
какие-то не очень глубокие котлованы, сей-
час стоят здания, некоторые из них — под 
крышами, — отметил он.

Евгений Левичев подчеркнул, что готов-
ность оборудования инфекционного ком-
плекса — линейного ускорителя и бустерно-
го синхротрона — на сегодняшний день пре-
вышает 90%.

— Многое уже лежит на складе. И как 
только нам строители предоставят помеще-
ние, мы сразу готовы с колес монтировать 
это оборудование и запускать, чтобы успеть 
к концу следующего года, — добавил дирек-
тор ЦКП «СКИФ».

Высокие темпы строительства подтвер-
дил управляющий проектом, экс-министр 
строительства Новосибирской области Иван 
Шмидт. Велики и объемы; со значительной 
частью работы строители уже справились — 
полностью решены все вопросы с фундамен-
тами, достигнута необходимая степень их ста-
бильности (это очень важное требование для 
обеспечения правильной работы синхротро-
на); на части объектов в составе комплекса 
уже закрыт тепловой контур — они почти го-
товы к приему оборудования). По словам Ива-
на Шмидта, на сегодняшний день общая го-
товность объекта составляет 30%. В февра-
ле 2024 года планируется удвоить штат рабо-
чих на объекте. Своих кадров не хватит: сре-
ди них будут рабочие из других стран, в том 
числе из Индии и Турции.

Среди событий года Евгений Левичев на-
звал создание собственного отечественно-
го клистрона (высокочастотного генерато-

ра, который обеспечит линейный ускоритель 
СКИФ током высокой мощности и сверхвы-
сокой частоты). Без него реализация проек-
та ЦПК «СКИФ» была бы невозможна, а Япо-
ния, с которой был заключен контракт на по-
ставку четырех клистронов, отказалась от вы-
полнения обязательств после начала СВО.

«За год мы успели раскрутить и сделать 
свой собственный клистрон. Он уже несколь-
ко месяцев успешно работает, выдает свои но-
минальные параметры. Сейчас в эксперимен-
тальном производстве ИЯФа делаются остав-
шиеся три клистрона», — пояснил Левичев.

Кроме того, значимыми событиями года 
для СКИФ стали: образование консорциу-
ма по изучению и применению синхротрон-
ного излучения в нефтегазовых технологи-
ях (соглашение о сотрудничестве завизиро-
вали восемь организаций) и выход на меж-
дународный уровень. В 2023 году подписа-
но соглашение с минскими научными орга-
низациями о создании первой международ-
ной станции БелСи.

Заместитель директора ЦПК «СКИФ» 
по научной работе Ян Зубавичус доба-
вил, что все расходы по созданию центра 
до 2035 года составят около 90 миллиар-
дов рублей.

«Полный бюджет проекта до 2035 года, 
включая текущие расходы, эксплуатацию 
и инфраструктурное развитие. В том числе 
создание всех комплексов из 30 станций, со-
ставит 90 млрд рублей, — уточнил он. ТАСС

На Алтае построят комплекс 
на 3,7 тыс. голов скота

Животноводческий комплекс на 3,7 
тыс. голов скота построят в Алтайском крае 
за 2,1 млрд рублей, начать строительство пла-
нируют в 2024 году. Соответствующее согла-
шение подписало правительство Алтайско-
го края, АО «Бийское» и ООО «Агрофирма 
«Урожай», сообщили в пресс-службе губер-
натора региона.

«Проект предполагает строительство жи-
вотноводческого комплекса на 1,5 тыс. ко-
ров и площадок для выращивания молод-

няка крупного рогатого скота молочных по-
род на 2,2 тыс. голов. Предприятие наме-
рено вложить в реализацию 2,1 млрд ру-
блей. В 2024 году планируется начало стро-
ительства основных объектов животновод-
ческого комплекса и приобретение техни-
ки, машин и оборудования», — сообщили 
в пресс-службе.

Планируется, что реализация проекта за-
вершится в 2027 году. Социальный и произ-
водственный эффект от строительства но-
вого комплекса — создание 86 новых ра-
бочих мест, увеличение годового произ-
водства молока в регионе более чем на 13 
тыс. тонн. ТАСС

Переработка рапса: тон 
задает Красноярск

Завод по переработке рапса планиру-
ют построить в 2026 году в городе Назаро-
во на западе Красноярского края, сообщил 
ТАСС генеральный директор группы компа-
ний «Легендагро» (инвестор проекта) Дми-
трий Савенков.

«Объем инвестиций — 8,5 млрд рублей. 
Сейчас идет проектирование, заключен 
контракт на поставку оборудования, в мае 
2024 года планируем начать строительство. 
Срок реализации проекта — 2026 год», — 
рассказал Савенков.

По его словам, предприятие сможет пе-
рерабатывать 450 тыс. тонн рапса в год. За-
вод будет производить рапсовое масло и рап-
совый шрот, используемый как корм в сви-
новодстве и птицеводстве. Савенков отме-
тил, что рапсовое масло планируется экс-
портировать, а шрот будет реализовываться 
как на внутреннем рынке, так и вывозиться. 
Он отметил, что предприятие рассчитывает 
на меры господдержки как экспортер пере-
работанной продукции.

Строительство завода входит в комплекс-
ный инвестиционный проект «Енисейская Си-
бирь», объединяющий инвестпроекты на тер-
ритории Красноярского края, Хакасии и Тувы.

Краевой Минсельхоз в рамках нацпроек-
та «Международная кооперация и экспорт» 

оказывает финансовую поддержку произво-
дителям рапса и сои. Регион последние пять 
лет собирает самый высокий урожай рап-
са в стране. Так, в 2023 году было собрано 
455,5 тыс. тонн рапса. Доля масличных куль-
тур в общей структуре посевных площадей 
региона составляет более 15%.

По информации Россельхознадзора, с на-
чала нового сезона из края по России, а так-
же в Китай и Белоруссию отгружено более 
65 тыс. тонн семян рапса — почти в три раза 
больше в сравнении с аналогичным периодом 
2022 года. РИА «Новости»

Переключаем грузопотоки 
на Новосибирск

Группа компаний «Евросиб», специа-
лизирующаяся на транспорте и логистике, 
в 2025 году построит новый промышленно-
логистический парк «Иня» в Новосибирской 
области для увеличения экспортного потен-
циала региона. Об этом сообщила гендирек-
тор компании «РИК» (входит в ГК «Евросиб») 
Елена Фролова на заседании Совета по ин-
вестициям при губернаторе региона.

«В настоящее время логистика товаров 
народного потребления в России по ряду 
причин, в частности, таможенного урегули-
рования, построена на принципах централи-
зации, где центром распределения грузов яв-
ляется московский транспортный узел. Основ-
ная идея нашего проекта — создание в Но-
восибирской области на базе терминала «Ев-
росиб» промышленно-логистического парка, 
который будет обеспечивать логистику рас-
пределения не только западно- и восточно-
сибирского региона, но и европейской части 
России, включая Урал и Поволжье», — ска-
зала она.

Согласно расчетам, потенциал переклю-
чения грузопотоков на Новосибирск состав-
ляет не менее 400 тыс. TEU (единица изме-
рения вместимости грузовых контейнеров) 
контейнеров в год. Строительство планиру-
ется в 2025 году. Инвестор проекта — ООО 
«Управляющая компания промышленно-
логистического парка «Иня». ТАСС
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УВЕЛИЧЕНИЕ СОСТАВИТ 
В СРЕДНЕМ 9,5 ПРОЦЕНТА

«Правительство РФ распоряжением 
от 10 ноября 2023 года № 3147-Р «Об индек-
сах изменения размера вносимой граждана-
ми платы за коммунальные услуги в среднем 
по субъектам РФ и предельно допустимых 
отклонениях по отдельным МО от величи-
ны указанных индексов на 2024–2028 годы» 
утвердило для Новосибирской области ин-
декс изменения размеров вносимой гражда-
нами платы за коммунальные услуги на 2024 
в среднем по субъекту в размере 9,5 процен-
та и предельно допустимое отклонение ин-
декса по отдельным муниципальным образо-
ваниям — 3,2 процента, — доложил депута-
там руководитель департамента по тарифам 
Новосибирской области Гарей Асмодьяров.

По озвученной им информации, установ-
лены тарифы на 2024 год на электрическую 

энергию. Тарифы для населения, проживаю-
щего в городских населенных пунктах, уста-
новлены на первое полугодие — в разме-
ре 3,36 рубля за киловатт/час, без роста; 
на второе полугодие — в размере 3,66 рубля 
за киловатт/час — с ростом к уровню перво-
го полугодия 2024 года — на 8,9 процента. 
Для населения сельских населенных пунктов 
тарифы составят 2,68 рубля за киловатт/
час — в первом полугодии 2024 года, без 
роста: 2,93 рубля за киловатт/час — во вто-
ром полугодии 2024 года, с ростом к уров-
ню первого полугодия 2024 года — на 9,3 
процента.

Кроме того, установлены цены на сжи-
женный газ для бытовых нужд населения 
для потребителей ОАО «Новосибирскоблгаз» 
на 2024 год — с 1 января 2024 года тариф 
вырастет на 9,5 процента. «Тарифы на 2024 
год в сферах теплоснабжения, водоснабже-
ния, водоотведения, тариф на твердое топли-
во, предельный единый тариф на услугу ре-
гоператора на текущий момент (12 декабря) 
не установлены», — отметил в ходе заседа-
ния глава департамента.

Депутаты задали вопросы руководителю 
департамента. «По отдельным муниципаль-
ным образованиям рост тарифов 12,7 про-
цента. Это какие муниципалитеты?» — по-
интересовался депутат Виктор Илюхин. Га-
рей Асмодьяров пояснил: это муниципальные 
образования, где реализуются модели цено-
вой зоны теплоснабжения — города Новоси-
бирск, Обь, Куйбышев. Также в их числе от-
дельные муниципальные образования, где бу-
дет увеличен тариф на горячую воду в связи 
с тем, что здесь такой показатель, как раз-
мер тепловой энергии, которая идет на по-
догрев куба холодной воды, в настоящее 
время ниже показателей, которые утверж-
дены по другим муниципальным образова-
ниям. По словам Гарея Асмодьярова, такое 
сложилось по разным причинам, в том чис-
ле с целью недопущения значительного уве-
личения роста платы граждан.

«Основные цифры (по повышению тари-
фов) в среднем озвучены. 9,5 процента — это 
приличное увеличение», — констатировал 
зампредседателя комитета Вадим Агеенко 
и напомнил, что много лет в Новосибирской 
области тариф рос не более чем 4,2–4,5 
процента в год. «Хозяйственники меня пой-
мут, — высказался депутат. — Если до пре-
дела сдерживать тариф год, два, три, пять, 
десять, а на инвестирование денег нет, то 
отрасли приходят в упадок. Они и приходи-
ли в упадок. Принятый сейчас рост тарифов 
на 9,5 процента — это такой же уровень, как 
установили в Красноярске, Томске, Омске. Та-
риф вырастет, это надо понимать».

Комитет поддержал предложение свое-
го председателя Олега Подоймы и проголо-
совал за утверждение тарифов на 2024 год 
по газо- и электроснабжению.

«ЦЕНОВАЯ ЗОНА» 
ПОКАЗАЛА ПОЛЬЗУ

С докладом «Об итогах отнесения го-
рода Новосибирска, города Оби, города 
Куйбышева к ценовой зоне теплоснабже-
ния» перед депутатами выступил директор 
Западно-Сибирского филиала ООО «Сибир-
ская генерирующая компания» Игорь Луза-
нов. Он напомнил, что 6 миллионов потреби-
телей (36 процентов жителей Сибирского фе-
дерального округа) получают тепло от источ-
ников этого поставщика. Он рассказал, что 

в Новосибирске объем планируемых вложе-
ний на 10 лет в рамках перехода в ценовую 
зону теплоснабжения составляет 19,2 милли-
арда рублей. Еще 5,9 миллиарда рублей те-
плоснабжающая организация планирует вло-
жить в рамках концессионного соглашения 
с муниципалитетом. В результате объем ин-
вестиционной программы 2022–2023 годов 
составил 7,8 миллиарда рублей (с НДС), что 
позволило заменить в Новосибирске 27,8 ки-
лометра тепловых сетей и провести модер-
низацию 61 центрального теплового пункта. 
В Куйбышеве, где планируемые вложения 
на 6 лет в рамках перехода в ценовую зону 
теплоснабжения составляют 689 миллионов 
рублей (с НДС), в 2023 году заменено 320 ме-
тров теплосетей. В 2024 году «СГК» предпо-
лагает вложить в замену теплосетей 3,6 мил-
лиарда рублей, что позволит заменить в Но-
восибирске более 34 километров теплосетей, 
в Куйбышеве — 670 метров.

Начальник департамента энергетики, жи-
лищного и коммунального хозяйства горо-
да Новосибирска Дмитрий Перязев в сво-
ем содокладе напомнил, как тяжело прини-
малось решение о вхождении Новосибир-
ска в ценовую зону. «Мы понимали и дру-
гое: что долгое недоинвестирование этой от-
расли могло сказаться полностью на надеж-
ности всей системы теплоснабжения города 
Новосибирска, — подчеркнул Дмитрий Перя-
зев. — По факту решением Правительства РФ 
город Новосибирск был отнесен к ценовой 
зоне в феврале 2022 года. С этого момента 
город стал жить немного в других условиях 
по теплу — у нас появились эти 2,9 процен-
та инвестиционной составляющей в тарифе, 
которые не только «СГК», а все наши ресур-
соснабжающие организации, подписав согла-
шение об исполнении схемы теплоснабжения 
с мэрией города Новосибирском, начали пре-
творять в жизнь».

Руководитель департамента отметил: чис-
ло аварий на городских теплосетях уменьши-
лось. «В этом году, первый раз на моей па-
мяти, лет за 15, у нас произошло снижение 
количества дефектов на магистральных сетях 
на 3 процента», — поделился первыми успе-
хами в этой отрасли Дмитрий Перязев. А се-
рьезные морозы, по его словам, показали: 
отключения тепла в Новосибирске случаются 
только на квартальных сетях, в трубах малого 
диаметра, и аварии удается устранять в крат-
чайшие сроки. «Очень правильное было ре-

шение по вхождению в ценовую зону — были 
определены приоритеты, составлен так назы-
ваемый «светофор», — дал свою оценку Дми-
трий Перязев. «Светофор», как он объяснил, 
это деление теплосетей на красные, требую-
щие немедленной замены; желтые — удовлет-
ворительные, зеленые — в хорошем состо-
янии. Сейчас идут работы по замене «крас-
ных» труб, по словам главы департамента.

«РЕМОНТНИКОВ 
ПРИШЛОСЬ ИСКАТЬ 
ПО ВСЕЙ РОССИИ»

Депутат Ашот Рафаелян попросил дать 
короткую оценку переходу в ценовую зону 
теплоснабжения. «Не жалеете, что переш-
ли?» — поинтересовался парламентарий. 
Он привел пример улицы Революции в Но-
восибирске: «Как раскапывали раз в три 
года, так и в этом октябре снова перекопа-
ли». Дмитрий Перязев ответил: «Мы не жале-
ем, действительно, что мы вошли в ценовую 
зону». По его оценке, такой масштабной за-
мены теплосетей город не видел уже около 
20 лет. Однако, кадров на такие масштабы 

работ не хватало. «Могу сказать, что в Но-
восибирске немножко подзабыли, как рабо-
тать с такими объемами», — признал Дми-
трий Перязев и отметил, что специалистов 
пришлось искать по всем регионам России 
вплоть до Самары и Перми.

Заместитель председателя комитета Ва-
дим Агеенко обратил внимание на нехватку 
кадров для масштабного ремонта теплосе-
тей. «Три года назад, когда все это обсуж-
далось, я задавал простой вопрос: вы все 
это «переварите», у вас хватит сил, энер-
гии, бригад, специалистов? — напомнил Ва-
дим Агеенко. — Теперь нужно кадры воспи-
тывать, чтобы бригады у вас увеличивались. 
Раз уж «СГК» берется, вы должны людей 
привлекать».

Глава города Оби Павел Буковинин от-
ветил на вопрос Ашота Рафаеляна, что, сре-
ди прочего, переход в ценовую зону тепло-
снабжения позволил погасить долги муни-
ципального унитарного предприятия, кото-
рое снабжало теплом и горячей водой меж-
дународный аэропорт Толмачёво, и около 30 
процентов жилого фонда города Оби. Теперь 
долги предприятия погашены, ее сети изъя-
ты и вместе с построенной котельной пере-
даны в концессионное соглашение. «На се-
годняшний день мы получили паспорт готов-
ности к отопительному сезону, — рассказал 
Павел Буковинин. — Вошли в отопительный 
сезон без каких-либо потерь. «Мы имеем эко-
номию бюджетных денежных средств различ-

ных уровней бюджетов. Мы имеем теперь ор-
ганизацию, которая может обеспечить энерге-
тическую безопасность нашего города. И мы 
имеем инвестиции, которые эта организация 
вкладывает в сети нашего города», — обо-
значил итоги Павел Буковинин.

Депутат Дмитрий Козловский отметил, 
что много работ по замене теплосетей выпол-
нено на его избирательном округе — на ули-
цах Широкой, Невельского, Связистов в Ле-
нинском районе Новосибирска. «Конеч-
но, рано еще судить, но молодцы, справля-
ются, — отметил парламентарий, но выдал 
и ложку дегтя: — Но благоустройство не сде-
лано никак! Оставили после себя все в таком 
виде, будто там танки проехали! И сейчас это 
большое неудобство для жителей. Наверное, 
по весне исправите. Но в целом я поддержи-
ваю метод альтернативной котельной».

НЕ ВОЗВРАЩАЕТСЯ ТАКОЕ 
НИКОГДА…

В ходе заседания 12  декабря Комитет 
при обсуждении тарифов на теплоэнергию 
предложил правительству региона рассмо-

треть возможность обращения в Правитель-
ство РФ или Госдуму, чтобы 20 млрд рублей, 
которые экс-министр «открытого правитель-
ства» и экс-владелец «СИБЭКО» Михаил 
Абызов по иску Генпрокуратуры РФ ранее 
выплатил в бюджет государства, были на-
правлены в Новосибирскую область.

Депутаты напомнили, что деньги были вы-
ведены из региона в тот период, когда Ми-
хаил Абызов являлся единственным акцио-
нером «Новосибирскэнерго» (ныне АО «СИ-
БЭКО»). «Хотелось бы, чтобы деньги, кото-
рые, по сути, были украдены у жителей Но-
восибирской области, вернули. Давайте об-
ратимся к Мишустину от имени Заксобра-
ния», — высказал революционное предло-
жение депутат Вячеслав Илюхин. По его 
мнению, это бы помогло не только сдержи-
ванию роста тарифов, но и увеличению ре-
монта теплосетей.

Данное предложение поддержали другие 
члены комитета. Депутат Дмитрий Козлов-
ский также считает, что нужно проработать 
вопрос с юридическими служба региональ-
ного правительства и Заксобрания и подгото-
вить обращение в правительство РФ от Зак-
собрания Новосибирской области. Члены ко-
митета предложили подключить к этой рабо-
те депутатов Госдумы и членов Совета Фе-
дерации ФС РФ от Новосибирской области. 
Председатель комитета Олег Подойма заме-
тил, что предварительно надо понять, какие 
правовые возможности для этого есть. А де-
путат Ашот Рафаелян предупредил, что пре-
жде, чем обращаться в федеральное прави-
тельство, надо проработать вопрос с юри-
стами, «чтобы не быть смешными». «И если 
у нас есть шансы, что наше предложение бу-
дет услышано, то мы это обращение поддер-
жим», — сказал депутат (не совсем понят-
но, что тут смешного: если деньги вывели 
из Новосибирской области, вывод этот го-
сударство посчитало преступным, а тот, 
кого обвинили в преступлении, вернул день-
ги государству, то почему бы государству, 
в свою очередь, не вернуть их туда, отку-
да взяли — тем более что тут есть куда 
их с пользой потратить, сети-то из-за не-
доремонта очень скучают по дополнитель-
ным вложениям. — Ред.).

Комитет принял протокольное решение 
проработать вопрос с правовым департамен-
том Заксобрания.

Надо заметить, это не первая попытка по-
лучить компенсацию от Михаила Абызова. 
В ноябре 2021 года депутаты Заксобрания 
Новосибирской области уже предлагали изъ-
ятые средства арестованного Абызова, полу-
ченные от продажи акций «СИБЭКО», напра-
вить на развитие тепловых сетей Новосибир-
ска и Новосибирского района.

Михаил Абызов находится под стражей 
с 27 марта 2019 года. Его обвиняют в уча-
стии и создании ОПГ с использованием слу-
жебного положения, мошенничестве в осо-
бо крупном размере, коммерческом подку-
пе и легализации денег. Сумма иска состави-
ла более 32 млрд рублей, 20 из которых он 
вернул в бюджет государства.

По материалам 
Заксобрания Новосибирской области, 

Бизнес-портала https://ksonline.ru

В закОНОдатЕльНОМ сОбРаНии

ТЕПЛОСЕТИ: ТАРИФЫ ТАКИЕ НИЗКИЕ,
ЧТО ЛОПНУТЬ МОЖНО

В Новосибирской области определились, откуда взять 
деньги на ремонт коммунальной инфраструктуры

12 декабря Комитет Законодательного Собрания Новосибирской области по стро-
ительству, жилищно-коммунальному комплексу и тарифам рассмотрел вопросы о та-
рифах на коммунальные услуги в 2024 году и ремонте сетей.
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70% участников последнего экспресс-
замера потребительских настроений от IRN.
RU ожидают снижения стоимости жилья 
зимой 2023–2024 гг. Это больше, чем три 
месяца назад: по сравнению с сентябрем 
доля сторонников падения цен увеличи-
лась на 22,7 п. п. 

В начале декабря 2023 года читате-
лям www.irn.ru был задан вопрос «Что бу-
дет с ценами на жилье этой зимой?». 70% 
участников голосования ответили, что ждут 
снижения цен (три месяца назад, в сентябре 
2022 г.,— 47,3%). При этом 50,7%, то есть 
большая часть ответивших, полагают, что 
цены просядут более чем на 5%. Оставши-
еся 19,3% придерживаются мнения, что жи-
лье может подешеветь в пределах 5%. Для 
сравнения, три месяца назад в существенное 
падение цен верили 24,4% ответивших (+26,3 
п. п. ), а в снижение стоимости жилья в пре-
делах 5% — 22,9% (–3,6 п. п. ).

15,2% опрошенных считают, что стои-
мость жилья предстоящей зимой останется 
на текущем уровне — это на 7,4 п. п. меньше, 
чем три месяца назад (в начале осени в стаг-
нацию цен верили 22,6%)

Повышение стоимости квартир в бли-
жайшие три месяца прогнозируют 14,9% 
участников онлайн-голосования, это на 15,3 
п. п. меньше, чем три месяца назад. Причем 
сегодня большинство приверженцев роста 
цен ожидают относительно небольшого по-
вышения — в пределах 5% (10,9%). Еще 4% 
считают, что жилье может подорожать бо-
лее чем на 5%.

Сегодняшние настроения покупателей 
схожи с результатами аналогичного голосо-
вания годичной давности: год назад, в де-
кабре 2022 г., в снижение цен верили около 
78% опрошенных, роста цен ожидали 11%, 
почти столько же проголосовавших прогно-
зировали стагнацию.

«Год назад доля ожидавших снижение 
цен была на пике, потому что к тому време-
ни метр дешевел восемь месяцев подряд. Од-
нако за 11 месяцев 2023 г. жилье в Москве 
подорожало на 7%, поэтому доля верящих 

в снижение цен уменьшилась», — комменти-
рует руководитель Аналитического центра 
«Индикаторы рынка недвижимости IRN.RU» 
Олег Репченко.

Но окончательно добил тех, кто надеял-
ся на снижение цен, Челябинск: к концу но-
ября 2023 года, по данным сервиса Авито-
Недвижимость, средняя цена 1 кв. м на вто-
ричном рынке города составила 85,6 тыс. руб., 
что на 36,4% выше, чем в начале января.

Вторую строчку в «рейтинге повыше-
ния цен» на первичном рынке жилья Рос-

сии занял Волгоград, где средняя цена «ква-
драта» в сегменте готового жилья увеличи-
лась за истекающий год на 23,25%, до 86,3 
тыс. руб. Ростов-на-Дону оказался на тре-
тьем месте, средняя цена «квадрата» здесь 
выросла до 110,4 тыс. руб. (+18,3% с янва-
ря-2023). Далее идут Омск (+16,5%, до 94,1 
тыс. руб. за «квадрат») и Самара (+16,3%, 
до 108 тыс. руб.).

А уже упомянутый самый богатый город 
России, Москва, по данным экспертов, рас-
положился (как это ни удивительно на пер-
вый взгляд) лишь на десятом месте феде-
рального «рейтинга подорожания». Средняя 
цена 1 кв. м на рынке готового жилья сто-
лицы увеличилась с начала года на 12,7%, 
до 281,8 тыс. руб.

«Основной рост цен пришелся на ажи-
отажную вторую половину года: +5,8% 
за июль — ноябрь 2023 г., когда спрос 
на жилье резко подскочил на фоне повы-
шения ключевой ставки и ужесточения усло-
вий выдачи льготной ипотеки. Но спрос уже 
на пределе, и покупатели это понимают: 
брать дорогие квартиры в дорогую ипоте-
ку люди просто не смогут. Вслед за спро-
сом вниз поползут и цены», — добавил Олег 
Репченко.

О планах купить квартиру в ближайшие 
три месяца сообщили 20,2% участников опро-
са. 79,8% проголосовавших пока покупку жи-
лья не планируют. 

Источники — IRN.RU, 
Авито-Недвижимость, РБК

сОцОпРОс

БЛАЖЕННЫ ЖДУЩИЕ СНИЖЕНЬЯ ЦЕН…
Всё больше людей рассчитывают на уменьшение стоимости квартир этой зимой
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Чат‑бот, присоедини 
к сетям!

В течение 2023 года новосибирские энер-
гетики обработали более 40 тысяч обращений 
по вопросам технологического присоедине-
ния. Через call-центр граждане обращались 
более 23 тысяч раз, ещё 4,5 тысячи сообще-
ний поступило посредством чат-бота.

В целом, за истекший период к электро-
сетям АО «РЭС» было осуществлено более 
6100 подключений, при этом заключено по-
рядка 6400 новых договоров об осуществле-
нии технологического присоединения на сум-
марную мощность 282,8 МВт, что на 5% выше 
уровня предыдущего года.

В этом году в рамках исполнения дого-
воров на технологическое присоединение 
энергетики построили электросети для: 24 
фельдшерско-акушерских пунктов (ФАП); 4 
школ; инфекционной больницы в п. Садовый; 
здания поликлиники в р. п. Краснообск; дру-
гих социально значимых объектов.

Из перспективных проектов, по которым 
в этом году были заключены договоры о под-
ключении к электросетям АО «РЭС», сто-
ит отметить экопромышленный парк в рай-
оне с. Верх-Тула, единый недвижимый ком-
плекс центра обработки данных федераль-
ного оператора сотовой связи по ул. Богда-
на Хмельницкого, 100/1, а также присоедине-
ние дополнительной мощности на ПС 110 кВ 
в р. п. Краснообск. В течение 2023 года ком-
пании удалось создать возможность подачи 
заявок на технологическое присоединение 
через единый портал государственных услуг 
РФ. Пресс-служба АО «РЭС»

Мосты ищут (и находят) 
подрядчиков для ремонта

МКУ «Гормост» 18  декабря заключил 
муниципальный контракт на ремонт авто-
дорожного моста (правого) через реку Иню 
на Бердском шоссе.

В качестве подрядчика выступает ООО 
«Новосибирская сервисная компания». К вы-
полнению работ планируется приступить 
в 2024 году. Контрактом предусмотрены сле-
дующие работы: ремонт железобетонных 
конструкций опор и балок пролетных стро-
ений, включая ремонт опорных тумб, узлов 
опирания подвесных пролетных строений 
на консолях; ремонт устоев, восстановле-
ние укрепления конусов; замена деформа-

ционных швов, ремонт мостового полотна 
с восстановлением поврежденных участков 
гидроизоляции; устройство организованно-
го водоотвода с проезжей части; ремонт со-
пряжений моста с насыпями; ремонт троту-
аров с восстановлением плиты пролетного 
строения и поврежденных участков гидрои-
золяции; замена существующих ограждений 
проезжей части моста на новое металличе-
ское барьерного типа на бетонном цоколе; 
установка металлических ограждений на со-
пряжениях моста с насыпями.

По условиям контракта завершить ремонт 
на объекте планируется в 2025 году.

Тем временем Управление автомобиль-
ных дорог Томской области («Томскавто-
дор») объявило аукцион на ремонт Север-
ного моста через реку Томь, соединяюще-
го Томск и Северск, сообщает пресс-служба 
администрации региона. «Планируется, что 
основные работы начнутся весной 2024 года, 
завершатся — в ноябре 2025 года. На объ-
екте отремонтируют опоры и опорные ча-
сти, пролетное строение, мостовое полотно, 
обновят освещение, барьерное и перильное 
ограждения, дорожные знаки, судовую сиг-
нализацию и обустроят подмостовое про-
странство», — говорится в сообщении. Со-
гласно материалам с сайта госзакупок, на-
чальная (максимальная) стоимость контракта 
составляет 796,4 млн рублей. Заявки на уча-
стие в конкурсе принимаются до 16 января, 
итоги предполагается подвести 18 января. 
«Интерфакс-Сибирь»

Говорят, охранный статус — 
ненастоящий!

Внесение военного городка в Новосибир-
ске в реестр объектов культурного наследия 
в 2005 году было сделано без достаточных 
правовых и процедурных оснований на это. 
Об этом заявил в суде привлеченный Мино-
бороны России эксперт Александр Савинич, 
аккредитованный Минкультуры для проведе-
ния историко-культурной экспертизы.

В марте 2023 года Сибирское территори-
альное управление имущественных отноше-
ний Минобороны России обратилось в суд 
с требованием признать недействительным 
постановление о включении в реестр объек-
тов культурного наследия для зданий бывше-
го военного городка, построенного в начале 
XX века и сейчас постепенно разрушающе-
гося. Ответчиком по делу выступает админи-

страция губернатора и правительство регио-
на. «Тот акт экспертизы, который был пред-
ставлен, не имеет оснований для однозначно-
го вывода о статусе объекта культурного на-
следия. На мой взгляд, материалов недоста-
точно», — сказал Савинич. Он уточнил, что, 
в частности, для комплекса зданий должен 
быть оформлен паспорт объекта культурно-
го наследия, куда включаются все основные 
характеристики. Сторона истца также наста-
ивает на том, что постановление о включе-
нии городка в реестр было сделано с на-
рушением процедур. В частности, в регио-
не не было законодательного акта, который 
наделял бы областные власти полномочиями 
для наделения городка охранным статусом, 
а также отсутствует разрешение Минкультуры 
России. В свою очередь сторона ответчика 
в лице представителей областной инспекции 
по охране памятников настаивает, что в зако-
нодательстве в тот период действовали нор-
мы переходного периода, позволяющие при-
нятие такого постановления.

Председатель новосибирского отделения 
Всероссийского общества охраны памятни-
ков истории и культуры Наталья Шамина, 
выступая в суде, отметила, что объект име-
ет мемориальную, архитектурную и истори-
ческую ценность, и снятие охранного статуса 
с архитектурного ансамбля военного город-
ка с высокой вероятностью повлечет за со-
бой утрату зданий.

Военный городок № 17 находится 
в Октябрьском районе Новосибирска. Бо-
лее 30 зданий на его территории признаны 
памятниками регионального значения. В ав-
густе 2021 года в Минобороны России сооб-
щили о том, что министр Сергей Шойгу при-
нял решение о передаче неиспользуемого 
в интересах ведомства земельного участка 
региону после обращения губернатора. Од-
нако позднее передача была приостановле-
на. В начале декабря в управлении СК по ре-
гиону сообщили о возбуждении уголовного 
дела о халатности в отношении региональ-
ной инспекции по охране объектов культур-
ного наследия из-за необеспечения сохран-
ности архитектурных памятников на террито-
рии городка. ТАСС

Снес дерево — разорился
Обновленную методику исчисления сум-

мы восстановительной стоимости зеленых 
насаждений на территории города Ново-
сибирска презентовали 13 декабря на кру-

глом столе в Новосибирском государствен-
ном университете экономики и управления.

Методика впервые была утверждена 
в 2012 году. На протяжении следующих 11 лет 
размер восстановительной стоимости не ме-
нялся, индексация на ежегодный уровень ин-
фляции не проводилась. При этом за ука-
занный период произошел как рост инфля-
ционных показателей, так и рост цен на то-
вары и услуги.

Обновленная методика была разработана 
с учетом изменившихся за 11 лет социально-
экономических показателей. Например, 
в прежние годы компенсация уменьшалась, 
если деревья сносили ради парковок. «Сей-
час предпочтения новосибирцев явно будут 
на стороне создания и сохранения зеленых 
зон, а не парковок. Но есть ситуации, когда 
понижающий коэффициент оправдан — на-
пример, при строительстве социальных объ-
ектов или в ситуациях, когда застройщики 
озеленяют общественное пространство», — 
отметила заместитель мэра — начальник де-
партамента культуры, спорта и молодежной 
политики мэрии города Новосибирска Анна 
Терешкова.

На размер восстановительной стоимо-
сти влияет порода, размер и возраст, сте-
пень повреждения, жизненное состояние 
дерева. Сейчас, например, сумма восстано-
вительной стоимости за снесенную ель удо-
влетворительного состояния с учетом коэф-
фициента будет равна 32574 рублям, в соот-
ветствии с методикой 2012 года восстано-
вительная стоимость за то же дерево равна 
16 570 рублям, а для парковок и вовсе при-
менялась стоимость 1 657 рублей.

Полученные средства будут направлены 
на озеленение города: на приобретение в пи-
томниках молодых деревьев с развитой кор-
невой системой и ростовыми характеристика-
ми в соответствии с ГОСТами, на транспорти-
ровку, высадку и необходимый уход.

«Мы понимаем, что все должно быть 
в соответствии с рыночной ценой — не мо-
жет быть компенсация за снесенное дерево 
в пять раз меньше, чем стоимость его вос-
становления. Но вместе с тем считаю, что 
нужно вводить понижающие коэффициенты. 
Там, где, допустим, нет комплексного раз-
вития территории, должна быть рыночная 
цена, и никаких вопросов не должно воз-
никать», — отметил руководитель ГК «Хим-
металл» Евгений Гаврилов. Пресс-центр мэ-
рии Новосибирска

НОВОсти
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чЕлОВЕк и ЕгО дЕлО

Выдающиеся архитекторы 
Новосибирска: Клавдий Осипов

В представлении новосибирцев, мало-мальски знакомых с историей архитектуры 
города, все лучшие архитектурные творения в городе связаны с именем А. Д. Крячко-
ва (1876–1950). Ему поставлен памятник на пл. Свердлова (которую общественность 
неоднократно, но безуспешно просила переименовать в честь этого человека). Нет 
слов, это был действительно выдающийся архитектор, создавший лучшие здания Но-
восибирска 1910-х — начала 1930-х годов. Но, к сожалению, в его тени оказалось не-
мало других архитекторов, которые тоже, по выражению Сталина, создавали «парад-
ный костюм государства», в данном случае — Новосибирска.

Один из них — Клавдий Елпидьевич Осипов (1896–11.08.1965), убежденный сто-
ронник классицизма.

Здесь надо отметить, что до революции 
в России мирно сосуществовали разные ар-
хитектурные стили: модерн с ассиметричны-
ми фасадами и вычурными линиями, ново-
русский стиль с элементами древнерусского 
зодчества и неоклассицизм со строгой сим-
метрией и с элементами классической антич-
ной архитектуры — колоннами, пилястрами, 
портиками и т. п. «Мирное сосуществование» 
заключалось также в том, что в одном зда-
нии могли гармонично сочетаться элементы 
разных стилей, если у автора был хороший 
художественный вкус (яркий пример в Ново-
сибирске — Городской торговый корпус, ныне 
Краеведческий музей, построенный по про-
екту Крячкова).

После революции в моду вошел тяжело-
весный стиль «революционного романтизма», 
наиболее известными представителями кото-
рого в Новосибирске были Дом Ленина, Дво-
рец труда (оба перестроены в 1930-е годы) 
и ДК им. Октябрьской революции. На сме-
ну ему пришел конструктивизм с ассиме-
тричными фасадами, надуманным ленточ-
ным остеклением и почти полным отсутстви-
ем архитектурных украшений. Лучшие зда-
ния, построенные в этом стиле в Новосибир-
ске, — Дом «под часами», Правительство об-
ласти и спортклуб «Динамо».

Осипову были чужды «революционные ис-
кания» и нарочитый авангардизм. Его время 
наступило после решения ЦК ВКПб в 1932 
году, в котором указывалось на необходи-
мость обращения к архитектурному насле-
дию прошлого.

Вот самые известные его здания в городе.
Дом работников речного флота на ул. 

Фабричной (1936–1937 гг.), известный как 
«Дом грузчиков» (неизвестно, правда, 
жили ли там когда-либо сами грузчики). Этот 
район был еще до революции одним из са-
мых оживленных в городе. Здесь располагал-
ся порт, паровые мельницы, макаронная фа-
брика Луканина, пивоваренный завод, склад 
сельскохозяйственных машин и др. пред-
приятия с общим числом работающих более 
1200 человек, а также самый большой в го-
роде Александровский общественный сад, 
названный в честь императора Александра III 
(в годы войны на месте сада были построены 
корпуса эвакуированного химического заво-
да, ныне разорённого). Планировалось сое-
динить прибрежную часть города с централь-
ной большой парадной эспланадой, но война 
спутала все планы, и сегодня эта часть ока-
залась на отшибе.

«Генеральский» дом на Красном про-
спекте (1937–1941). Архитектор Н. Г. Васи-
льев писал о нем в 1981 году: «На Красном 
проспекте стоит жилой пятиэтажный дом, 

привлекающий внимание неброской красо-
той, строгостью и монументальностью. Он 
расположен с отступом от линии застройки, 
несколько в глубине квартала между улица-
ми Крылова и Державина. В архитектурной 
биографии города он занимает особое ме-
сто как здание, выполненное на высоком про-
фессиональном уровне: в нем видится высо-
кая культура автора, безупречный вкус и со-
вершенное мастерство…»

Социалистический город (сокращенно 
Соцгород — так в то время называли квар-
талы многоквартирных домов со всеми удоб-
ствами) Авиазавода им. В.П. Чкалова в рай-
оне ул. Трикотажной и Авиастроителей, по-
строенный во второй половине 1930-х гг.

Реконструированный театр «Красный фа-
кел» (1936–1937, повторно в 1952). Опыт по-
казывает, что проектировать реконструкцию 
здания намного сложнее, чем проектировать 
новое. Задача Осипова состояла в том, чтобы 
превратить Коммерческое собрание (по сути, 
клуб богатых людей, построенный в 1912 г. 
по проекту Крячкова) в народный театр. Клуб 
имел концертный зал, зал собраний и бан-
кетный зал, а нужны были большой зритель-
ный зал со сценической коробкой, большое 
фойе, артистические уборные и прочие слу-
жебные помещения. Клавдий Елпидьевич за-
дачу успешно решил, проявив при этом бе-
режное отношение к первоначальному обли-
ку здания и гармонично вписав в его архи-
тектуру пристройки и надстройку.

После войны под его руководством был 
разработан проект ансамбля на пл. Кали-
нина. К сожалению, проект был не толь-
ко не завершен, но и обезображен. До вы-
хода печально знаменитого Постановления 
ЦК КПСС о борьбе с архитектурными изли-
шествами (1955 г.) успели построить толь-
ко три дома из шести, потом построили со-
вершенно убогий (но в стиле нового време-
ни) четвертый дом, а потом и вообще мах-
нули рукой на ансамбль — два оставшихся 
места застроили разнотипными администра-
тивными зданиями.

Эпоха, близкая творческому кредо Оси-
пова, окончилась. Он не стал, как другие, 
рвать на себе рубаху, посыпать голову пе-
плом, каяться в прежних ошибках и приспо-
сабливаться к новым условиям. Он просто 
решил уйти на пенсию.

Сегодня, глядя на «архитектуру» «хруще-
вок» и современных «свечек», мы поневоле 
начинаем ценить высокое искусство Клавдия 
Елпидьевича Осипова и его эпохи, и на па-
мять приходит древняя мудрость: Зло го-
ворит Добру: «Кто бы ценил тебя, если бы 
не было меня?»…

Валерий Габрусенко

Проектная группа К.Е.Осипова. Крайний справа К.Е. Осипов (фото из книги 
В.М. Пивкина «Новосибирские академисты. Очерки об архитекторах 

Т.Я. Бардте, В.М. Тейтеле и К.Е. Осипове»)

Дом грузчиков на ул. Фабричной. Памятник архитектуры (1936–1937)

«Генеральский» дом на Красном проспекте. Памятник архитектуры (1937–1941)

Театр «Красный факел» (реконструкция 1937/1952)

Соцгород завода им. В.П. Чкалова. Один из домов на ул. Авиастроителей  
(конец 1930-х)
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Международный форум-выставка стро-
ительных, отделочных материалов, обору-
дования и инженерных систем «Сибирская 
строительная неделя — 2024» состоится с 13 
по 16 февраля 2024  года в МВК «Новоси-
бирск Экспоцентр».

Крупнейшая на востоке России професси-
ональная отраслевая площадка ориентирова-
на на собственников, топ-менеджеров и спе-
циалистов строительных компаний из регио-
нов Урала, Сибири, Дальнего Востока, а так-
же Беларуси и стран Азии.

На выставке будут представлены материа-
лы, оборудование, инструменты, инженерные 
системы и техника для промышленного, граж-
данского и инфраструктурного строительства.

Выставка охватывает все этапы строитель-
ства: от проектирования до отделки, а 24 те-
матических раздела позволяют легко ориенти-
роваться среди участников и проводимых ме-
роприятий. Благодаря такому подходу, одна 
часть площадки посвящена науке и техноло-
гиям, другая — готовым строительным реше-
ниям, третья — декору и дизайну и так далее.

Генеральный тематический партнер Си-
бирской строительной недели — компания 
«Русский свет». Это один из крупнейших рос-
сийских дистрибьюторов, который объединя-
ет и координирует деятельность компаний, 
занимающих лидирующие места на рынке 
услуг по комплексным поставкам кабельно-
проводниковой продукции, щитового, низко-
вольтного и высоковольтного оборудования, 
светотехники, электротехники, комплектую-
щих для России и СНГ. «Русский свет» пред-
ставит на Сибирской строительной неделе 
продукцию свою и компаний-партнеров в раз-
делах «Электрика», «Энергетика», «Энергос-
набжение», «Освещение».

Ключевым событием «Сибирской строи-
тельной недели — 2024» станет Форум «Стра-
тегии ускорения темпов строительства».

Организаторы мероприятий форума 
«Стратегии ускорения темпов строитель-
ства» — Правительство Новосибирской об-
ласти, Министерство строительства Но-
восибирской области, Общероссийское ме-
жотраслевое объединение работодателей 
«РОССИЙСКИЙ СОЮЗ СТРОИТЕЛЕЙ» (ОМОР 

«РСС»), Ассоциация «Национальное объе-
динение строителей» (НОСТРОЙ), «Нацио-
нальное объединение изыскателей и проек-
тировщиков» (НОПРИЗ).

В рамках форума запланированы:
— Открытое выездное заседание Коми-

тета Государственной Думы по строительству 
и жилищно-коммунальному хозяйству «За-
конодательное регулирование, направлен-
ное на совершенствование инвестиционно-
строительной деятельности и развитие ме-
ханизмов КРТ. Законодательные региональ-
ные инициативы»;

— Расширенное заседание Правления 
ОМОР «РСС» на тему «Обеспечение страте-
гических задач развития строительной отрас-
ли за счет производства отечественных стро-
ительных материалов и изделий» (вопросы 
к обсуждению: снижение дефицита строймате-
риалов, борьба с фальсификатом, внедрение 
каталога лучших строительных материалов, 
совершенствование лабораторного контроля);

— Круглый стол «Наращивание кадро-
вого потенциала стройотрасли. Вовлечение 
работодателей в процесс подготовки кадров 
для строительного комплекса РФ»;

— Круглый стол «О развитии деревян-
ного домостроения в Сибирском федераль-
ном округе»;

— Панельная дискуссия «Совершенство-
вание нормативно-правовой базы региональ-
ного ценообразования строительной отрас-
ли. Повышение эффективности системы го-
сударственных закупок и казначейского со-
провождения в строительстве»;

— Пленарное заседание «Цифровая вер-
тикаль строительной отрасли (настройка ГИ-

СОГД, ИСУП, ТИМ). Первые итоги и опыт пе-
рехода на цифру в регионах. Перспективы 
создания цифрового двойника страны»;

— Круглый стол «Развитие института 
экспертизы»;

— Круглый стол «Комплексное разви-
тие территорий»,

и ряд других мероприятий.
Планируется личное участие в форуме 

первых лиц (президента НОСТРОЙ, прези-
дента НОПРИЗ, президента РСС, замести-
телей министра строительства Россий-
ской Федерации, руководителей профиль-
ного Комитета Государственной Думы РФ).

Кроме того, на площадке «Сибирской 
строительной недели» состоятся:

— KreaCollab — бизнес-конференция 
дизайнеров. Современная площадка для 
презентаций, проектных и технических ре-
шений в профессиональной среде, а также 
для проведения мастер-классов от топовых 
спикеров и практиков индустрии дизайна. 
В их числе Игорь Куркин, Евгений Тюрин, 
Борис Уборевич-Боровский, Сергей Трегу-
бов, Мария Тингаева, Екатерина Печатки-
на, Зульфия Даева, Марика Таубе и мно-
гие другие. На сайте можно ознакомиться 
с полным списком.

Форум мастеров — мастер-школа от луч-
ших практиков-отделочников — популярная 
площадка для проведения мастер-классов 
и презентации новинок в сфере отделочных 
и ремонтных работ с участием популярных 
отраслевых блогеров и амбассадоров извест-
ных брендов. Основная аудитория — строи-
тельные и отделочные компании, самозаня-
тые предприниматели.

Фишка программы — конкурсы профес-
сионального мастерства среди электромон-
тажников, маляров и сборщиков мебели, при-
сутствующих на мероприятии.

Лекторий — деловая площадка для пре-
зентации новых технологий и инноваций, 
цифровых продуктов, налаживания профес-
сиональных и торговых контактов, обмена 
идеями, опытом. Основная аудитория — про-
изводители строительных и отделочных ма-
териалов, разработчики программного обе-
спечения, поставщики цифровых и техниче-
ских решений.

В выставке примут участие более 350 ве-
дущих компаний из России, Китая, Индии, 
Турции, Средней Азии занятых в строитель-
ной сфере, крупнейших производителей и по-
ставщиков материалов и оборудования, про-
ектные и изыскательские организации, стро-
ительные и инжиниринговые компании.

Ожидается, что за четыре дня меропри-
ятие посетят свыше 20 тысяч профессиона-
лов строительного рынка.

Стать участником Сибирской строи-
тельной недели — это значит быть в фоку-
се своей целевой аудитории, осваивать ра-
стущий строительный рынок Сибири и Даль-
него Востока, налаживать международные 
связи и оставаться в курсе самых важных 
событий профессиональной среды и бизнеса.

Для участия в выставке бронируйте стенд 
на сайте sbweek.ru

ООО «Центр Экспо»
8 (383) 363-00-63
info@sibbuilding.ru
sbweek.ru

Сделал скидку? Получи 
проверку!

ФАС будет проверять застройщиков при 
размещении рекламных объявлений о про-
даже квартир со скидкой более 20%.

17 декабря 2023 года вступает в силу при-
каз Федеральной антимонопольной служ-
бы № 787/23 от 01.11.2023 «О внесении из-
менения в приложение к приказу ФАС Рос-
сии от 05.06.2023 № 353/23 «Об утвержде-
нии индикаторов риска нарушения обяза-
тельных требований при осуществлении фе-
дерального государственного контроля (над-
зора) в сфере рекламы».

Приказ ФАС расширяет перечень индика-
торов риска нарушения обязательных требо-
ваний в рамках федерального государствен-
ного контроля (надзора) в сфере рекламы.

При осуществлении такого контроля анти-
монопольные органы теперь будут учитывать 
еще один индикатор риска нарушения обяза-
тельных требований. Им станет распростране-
ние на рекламных конструкциях или в теле-, 
радиопрограммах рекламы, содержащей ука-
зание на продажу квартир со скидкой в цене 
более 20% рекламодателем, в отношении ре-
кламы которого в течение двух лет, предше-
ствующих дате выявления распространения 
рекламы, был установлен факт нарушения 
законодательства РФ в части распростране-
ния недостоверной рекламы.

Напомним, что в 2023 году при выявлении 
индикаторов риска нарушения обязательных 
требований контролирующие органы впра-
ве проводить внеплановые проверки по со-
гласованию с прокуратурой. https://erzrf.ru

Концессионер возместит 
261 млн неустойки

Неустойка за срыв сроков возведения 
шести школ, строящихся в Новосибирске 
по концессионному соглашению, составит 
261 млн рублей. Ее вычтут из стоимости стро-
ительства объектов, сообщил в пресс-центре 
ТАСС замминистра образования региона 
Владимир Щукин.

«Были подписаны дополнительные со-
глашения, и стоимость создания объектов 
уменьшена на 261 млн рублей. Это та сумма, 
которая на данный момент составляет неу-
стойку по несоблюдению сроков строитель-
ства. С ноября за каждый день просрочки 

на строителей начисляются штрафные санк-
ции», — сказал замминистра.

Ранее отставания в строительстве школ 
были выявлены прокуратурой, а позднее 
в Госстройнадзоре региона сообщили, что 
фундамент трех из шести образовательных 
учреждений пришлось демонтировать из-за 
несоответствия их проекту. Срок сдачи школ 
с 2023 года перенесен на лето 2024-го.

Всего, по словам Щукина, за следующий 
год в регионе планируют открыть 13 школ 
проектной мощностью 9,9 тыс. мест и два 
детских сада. Большую часть образователь-
ных учреждений построят в Новосибирске.

Рост числа учащихся в регионе опережа-
ет темпы ввода общеобразовательных орга-
низаций, острой остается проблема второй 
смены — в 2020–2021 учебном году 76% 
школ в Новосибирске работали в две смены. 
У региона есть потребность в строительстве 
как минимум 15 объектов на 15 тысяч мест 
до конца 2024 года. ТАСС

Строительство нового 
корпуса ТГУ подорожало

Заместитель губернатора Томской обла-
сти по научно-технологическому развитию 
Людмила Огородова на расширенном засе-
дании комитета Совета Федерации по нау-
ке, образованию и культуре, состоявшемся 
11 декабря, доложила корректировках, вне-
сенных в 2023 году в проект строительства 
нового учебно-лабораторного корпуса Том-
ского госуниверситета.

Вице-губернатор отметила, что в 2028 году 
старейший университет региона — ТГУ — от-
метит 150-летие. Ряд инфраструктурных объ-
ектов вуза требует первоочередного внимания 
и федеральной поддержки: необходимо за-
вершить строительство учебно-лабораторного 
корпуса, нуждается в реконструкции Сибир-
ский ботанический сад, нужен капитальный 
ремонт музейно-выставочному комплексу.

«Строительство учебно-лабораторного 
корпуса на месте аварийного корпуса ТГУ на-
чалось в 2020 году с объемом финансирова-
ния в 1,51 миллиарда рублей. Строительство 
было остановлено по причине эпидемиологи-
ческой ситуации и резкого роста стоимости 
стройматериалов. В 2023 году проект скор-
ректирован, получено положительное заклю-
чение повторной государственной эксперти-
зы. За три года стоимость проекта выросла 

на 846 миллионов и составила 2,36 миллиарда 
рублей», — рассказала Людмила Огородова.

Напомним, в марте 2018 года Мино-
бразования России дало вузу разрешение 
на снос университетского профилактория 
на проспекте Ленина. Было решено постро-
ить на месте аварийного объекта современ-
ный учебно-лабораторный корпус. Внешне 
новое здание будет напоминать снесенный 
профилакторий. В корпусе разместят учеб-
ные аудитории и классы, кабинеты, перего-
ворные, а также специализированные клас-
сы. https://ksonline.ru

В Омской области 
складируют 
сельхозтехнику

Клмпания «Агро-Мастер» планирует по-
строить в Омской области складской ком-
плекс для сельхозтехники за 308 млн рублей.

Об этом сообщил губернатор региона Ви-
талий Хоценко. «Рассмотрели проект компа-
нии «Агро-Мастер». Предприятие планиру-
ет построить новый торгово-складской ком-
плекс сельскохозяйственной техники. Реали-
зация проекта позволит привлечь 308 млн (ру-
блей — ИФ) инвестиций и создать 45 новых 
рабочих мест», — написал Хоценко в своем 
телеграм-канале.

В свою очередь, компания «Пэтсиб» мо-
дернизирует производственные мощности для 
увеличения выпуска полиэтиленовых труб для 
газоснабжения и емкостей для питьевой воды. 
«Инвестор планирует увеличить производство 
продукции на 9 тыс. тонн в год. Сумма инве-
стиций в региональную экономику составит 
400 млн рублей и позволит создать 60 рабо-
чих мест», — сообщил также глава региона.

Еще один проект с объемом инвестиций 
300 млн рублей намерено реализовать в ре-
гионе научно-производственное предприятие 
«Спецтех». «Компания выпускает продукцию 
для нефтегазовой, энергетической и других 
отраслей промышленности. Проект направ-
лен на импортозамещение и предполагает 
расширение промышленной площадки пред-
приятия», — отметил Хоценко.

В свою очередь, пресс-служба региональ-
ного правительства сообщила, что предложе-
ния по реализации этих инвестиционных про-
ектов были поддержаны в ходе заседания об-
ластного инвесткомитета, который проходил 
в обновленном составе. Интерфакс-Сибирь

«Искитимцемент» 
подтвердил эффективность 
менеджмента качества

АО «Искитимцемент» (управляющая ком-
пания — АО «ХК «Сибцем») успешно про-
шло сертификационный аудит, по результа-
там которого система менеджмента качества 
(СМК) предприятия применительно к произ-
водству цемента общестроительного и спе-
циального назначения на основе портланд-
цементного клинкера признана соответству-
ющей требованиям ГОСТ Р ИСО 9001-2015 
(ISO 9001:2015).

Национальный стандарт — это комплекс 
требований к системе менеджмента качества, 
выполнение которых позволяет создать опти-
мальную систему управления на предприятии. 
Внедренная на заводе СМК гарантирует вы-
пуск продукции, полностью соответствующей 
требованиям и ожиданиям рынка.

Проверка проведена органом по серти-
фикации интегрированных систем менед-
жмента — ООО «ТюменьСтройСертифика-
ция», аккредитованным в системе добро-
вольной сертификации в строительстве РФ 
«ФЦС-стройсертификация». Сертификат со-
ответствия СМК АО «Искитимцемент» выдан 
сроком на три года (до 1 декабря 2026 года).

По итогам мероприятия эксперты сдела-
ли вывод о том, что СМК предприятия вы-
строена в соответствии с нормами ГОСТ Р 
ИСО 9001-2015: в полной мере описаны не-
обходимые процессы, определена их после-
довательность; предприятие обеспечено ре-
сурсами и информацией для осуществления 
процессов и их улучшения, достижения всех 
запланированных результатов, для проведе-
ния мониторинга. Аудиторы тщательно изу-
чили документы и бизнес-процессы СМК всех 
подразделений, проверили организацию ра-
боты предприятия. Проведена оценка произ-
водственных процессов, процедур контроля 
сырья и продукции, выпускаемой заводом, 
процессов закупок материалов и комплек-
тующих, продаж готовой продукции, обслу-
живания оборудования, управления различ-
ными видами ресурсов, поддержания компе-
тентности персонала.

Впервые система менеджмента качества 
АО «Искитимцемент» была сертифициро-
вана в 2009 году. Пресс-служба АО «Иски-
тимцемент»
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КРУПНЕЙШАЯ НА ВОСТОКЕ
Сибирская строительная неделя состоится с 13 по 16 февраля 2024


